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Анастасия СТЕПАНЕНКО

Пассажирский состав будет 
ходить до середины июля.

Пассажирский поезд «Таврия» впер-
вые запустили между Нижним Новгоро-
дом и Симферополем. По пути следо-
вания поезд будет останавливаться в 
Арзамасе, Саранске, Пензе, Балашо-
ве, Новочеркасске, Ростове-на-Дону 
и Тамани. В Крыму состав сделает 
остановки в Керчи, Семи Колодезях, 
Владиславовке, Джанкое. Об этом 
сообщает компания «Гранд Сервис 
Экспресс».

Поезд сообщением Нижний Новго-

род - Симферополь будет курсировать 
до середины июля. Из Нижнего Новго-
рода состав будет отправляться 26, 30 
мая, 5, 9, 15, 19, 25, 29 июня, 5, 9, 
15 июля. Из Симферополя отправле-
ние запланировано на 23, 27 мая, 2, 
6, 12, 16, 22, 26 июня, 2, 6, 12 июля.

- О дальнейшем порядке курсирова-
ния будет объявлено дополнительно, 
- добавили в компании. 

С Московского вокзала Нижнего 
Новгорода состав уходит в 00:09 и 
прибывает в Симферополь через двое 
суток в 6:00. Из Симферополя поезд 
будет отправляться в 21:10 и прибы-
вать на Московский вокзал Нижнего 
Новгорода через день в 21:00.

Приволжье

Между Нижним и Симферополем 
пустили «Таврию»

Вторник
14 мая

Продолжение на стр. 8 �

Стоимость вторичного жилья 
в Приволжье, похоже, 
достигла предела.

- Это просто какое-то невезение, - 
говорит пермячка Ирина. - Думали 
добить нашу «двушку» до «трешки», 
но цены в новостройках взлетели 
вверх. Стали смотреть в сторону вто-
ричного жилья, но пока раздумыва-
ли, и там жилье резко подорожало.

В приволжских регионах, как и 
в целом по стране, цены на подер-
жанные квартиры в прошлом году 
пустились в ралли - вслед за подоро-
жавшим новым жильем. Остановятся 
ли они, достигнув пика? 
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Гражданский 
министр 
на военном 
хозяйстве
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Сергей 
Шойгу станет 
секретарем 

Совбеза, а его 
должность займет 

первый вице-премьер 
правительства 

Андрей 
Белоусов.
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ОСАГО много 
не бывает 

Владимир 
НИКОЛАЕВ

Сегодня, если ДТП 
оформляется по европрото-
колу (без участия полиции), 
по ОСАГО можно получить 
максимум 100 тысяч рублей. 
Но эту сумму могут увели-
чить до 200 тысяч. Законо-
проект об этом уже внесен 
в Госдуму, и правительство 
его поддержало.

 Для многих водителей это 
хорошая новость. Но не все 

эксперты встретили 
ее с энтузиазмом. В 

Российском союзе ав-
тостраховщиков (РСА) опа-

саются, что нововведением 
воспользуются мошенники.

 Как именно? А вот как. 
Жулики часто направляют 
в страховую недостоверные 
сведения об аварии. И полу-
чают возмещение за ДТП, 
которого на самом деле не 
было. Вот с этим видом мо-
шенничества и хотят уси-
лить борьбу страховщики.

Как именно? Например, 
страховщики просят облег-

чить им доступ к данным с 
дорожных камер. А еще на-
поминают, что при оформле-
нии европротокола водители 
могут фотографировать ава-
рии с помощью специальных 
приложений, которые не да-
ют редактировать снимки. 
Среди них - «Помощник 
ОСАГО», «ДТП. Европрото-
кол» или специальный сервис 
в «Госуслуги.Авто». И лимит 
на возмещение в этом слу-
чае вырастает до 400 тысяч 
рублей.
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Олег АДАМОВИЧ

Указ о национальном 
развитии был подписан 
сразу после инаугурации 
7 мая. Он ставит цели 
до 2030 и 2036 года.

ДЕМОГРАФИЯ
✓ Коэффициент рождаемости 

к 2030 году должен вырасти до 1,6, 
к 2036 году - до 1,8. И каждый год 
третьих и последующих детей долж-
но быть больше.

✓ Продолжительность жизни - 
78 лет к 2030 году и до 81 - к 2036-му.

✓ К 2030 году число граждан по-
жилого возраста и инвалидов, обе-
спеченных долговременным ухо-
дом, нужно поднять не менее чем 
до 500 тысяч человек.

ДОХОДЫ
✓ Уровень бедности: ниже 7% - 

к 2030 году, ниже 5% - к 2036 году. 
Среди многодетных - 12% и 8% со-
ответственно.

✓ МРОТ к 2030 году должен быть 
в два раза выше уровня 2023 года. 
И не меньше, чем 35 тысяч в месяц.

МОЛОДЕЖЬ
✓ Иностранных студентов к 

2030 году должно стать не меньше 
500 тысяч человек.

✓ Доля молодежи, вовлеченной в 
добровольческую и общественную де-
ятельность, не менее 45% к 2030 году.

УСЛОВИЯ ЖИЗНИ
✓ Улучшение качества среды для 

жизни в опорных населенных пунктах 
на 30% к 2030 году и на 60% к 2036 
году.

✓ Обеспечение граждан жильем об-
щей площадью не менее 33 кв. метров 
на человека к 2030 году и не менее 
38 кв. метров к 2036 году.

✓ К 2030 году доля федеральных до-
рог, соответствующих нормативам, - 
не менее 85%, опорной сети дорог - не 
менее 85%, дорог регионального или 
межмуниципального значения - не 
менее 60%.

СОЦИАЛКА
✓ К концу 2030 года завершить 

капремонт всех садов и школ, при-
знанных нуждающимися до 1 января 
2025 года.

✓ Не менее 1,6 миллиона домовла-
дений к 2030 году должны быть под-
ключены к газу, к 2036 году - не менее 
3 миллионов домовладений.

МУСОР
✓ Весь коммунальный мусор дол-

жен сортироваться к 2030 году, мак-
симум 50% отходов - захораниваться. 
Вовлечен в хозяйственный оборот - 
не менее 25%.

✓ Сброс в систему Байкала неочи-
щенных стоков должен быть в два 
раза сокращен к 2036-му.

ЭКОНОМИКА
✓ В 2030 году Россия должна вой-

ти в число 25 ведущих стран мира по 
показателю плотности роботизации.

✓ К 2030 году доля импорта в струк-
туре ВВП - не больше 17%.

✓ Прирост экспорта несырьевых 
неэнергетических товаров - мини-
мум на две третьих от показателей 
2023 года.

ТЕХНОЛОГИИ
✓ К 2030 году Россия должна войти 

в 10 ведущих стран мира по объему 
научных исследований и разработок.

✓ Обеспечить технологическую не-
зависимость и новые рынки по:
● биоэкономике; 
● сбережению здоровья граждан; 
● продовольственной безопасности; 
● авиабеспилотникам;
●  средствам производства и автома-

тизации; 
● экономике данных и цифровой 
трансформации; 
● искусственному интеллекту; 
● новым материалам и химии; 
● космическим технологиям;
● новым энергетическим техноло-
гиям.

Картина дня: в верхах

У президента нет ни выходных, ни праздников. 
Уже 11 мая он принял в Кремле гендиректора 
«Ростеха» Сергея Чемезова (на фото - сле-
ва) и и. о. вице-премьера и главы Мин-
промторга Дениса Мантурова (уже после 
этой встречи Мантуров стал кандидатом на пост 
первого вице-премьера, т. е. фактически полу-
чил повышение, подробнее > стр. 3). Темой 
встречи стало выполнение гособоронзаказа. 

«Знаю, что многое сделано, налажено, все 
функционирует, но есть и вопросы, которые 
требуют особого внимания»,  - начал беседу 
президент. После чего камеры выключились и 
начался конфиденциальный разговор.

Президент назвал задачи 
России на ближайшие 12 лет

 ■ НАЗНАЧЕНИЕ

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин идет 
на второй премьерский 
срок. В выходные 
он приехал в Госдуму 
и рассказал, над чем 
будет работать новый 
состав Кабмина.

Интересный факт: впервые в 
истории России имя кандидата 
на пост главы правительства вла-
сти назвали… через соцсети. В 
5 утра 10 мая в телеграм-канале 
спикера Госдумы Вячеслава 
Володина появилось сообще-
ние: президент внес на утверж-
дение в парламент кандидатуру 
Михаила Мишустина. Напом-
ним, впервые Мишустин возгла-
вил Кабмин в январе 2020 года.

Интрига с кандидатурой пре-
мьера сохранялась с 7 мая, ког-
да в Кремле прошла инаугурация 
Владимира Путина. После это-
го правительство по закону сло-
жило с себя полномочия, и все 
министры и сам премьер обрели 
приставку и. о. до утверждения 
нового состава.

10 мая Мишустин приехал в 

Госдуму. Выступил перед депу-
татами, ответил на их вопросы, 
а затем думцы голосовали за 
кандидатуру нового премьера.

В своей речи Михаил Мишу-
стин обозначил шесть главных 
направлений работы правитель-
ства в случае утверждения его 
кандидатуры.

1РАЗВИТИЕ 
ЭКОНОМИКИ

- Необходимо развернуть но-
вую модель экономического ро-
ста, о чем говорил недавно глава 
государства на встрече с круп-
ным бизнесом. Как планируем 
действовать? Прежде всего - че-
рез дальнейшее формирование 
экономики предложения, созда-
ние условий для открытия новых 
предприятий, - сказал Мишустин.

Объем промышленного произ-
водства предстоит нарастить на 
десятки процентов. Для этого 
потребуются дополнительные 
инвестиции.

- И мы рассчитываем, что не 
только государство, но и ответ-
ственный бизнес будет этому 
способствовать, - сказал Мишу-
стин. И пообещал, что власти не 

будут ограничивать работу рос-
сийских компаний на внешних 
рынках. А те зарубежные компа-
нии, которые и дальше захотят 
работать в России или придут 
с новыми проектами, смогут их 
реализовать.

2 УКРЕПЛЕНИЕ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА

Мишустин рассказал, что 
правительство заканчивает 
формирование проектов тех-
нологического суверенитета, 
предварительно их будет де-
вять. Доля отечественных вы-
сокотехнологичных товаров и 
услуг вырастет в полтора раза 
за шесть лет.

3ЦИФРОВАЯ 
ТРАНСФОРМАЦИЯ

Цифровизация - одна из глав-
ных задач, которые Мишустин 
ставил перед своим правитель-
ством еще четыре года назад. 
Автоматическое начисление по-
собий, государственные услуги 
в несколько кликов, оформле-
ние налоговых вычетов онлайн 
и многое другое - все это и есть 

наша цифровая трансформация. 
Которая будет продолжаться.

4НАРОДО-
СБЕРЕЖЕНИЕ

Один из главных приоритетов - 
поддержка семей с детьми. Речь, 
по словам Мишустина, идет о 
24 млн российских семей, где 
воспитываются 30 млн детей.

Мишустин напомнил, что будет 
запущен новый национальный 
проект «Семья», а программа 
материнского капитала будет 
продлена до конца десятилетия.

Также Мишустин отметил, что 
забота о здоровье, прохождение 
диспансеризации и регулярные 
занятия спортом должны стать 
нормой для россиян всех возрас-
тов. По его словам, в ближайшие 
шесть лет предстоит полностью 
модернизировать первичное зве-
но здравоохранения (поликлини-
ки, акушерские пункты, каби-
неты врачей общей практики и 
т. д. - Ред.).

5 ПОВЫШЕНИЕ 
БЛАГОСОСТОЯНИЯ 
И ДОХОДОВ ГРАЖДАН

Мишустин напомнил, что пре-

зидент поставил задачу снизить 
уровень бедности в стране. До 
конца года правительство плани-
рует завершить работу по фор-
мированию реестра граждан, 
которым положены льготы.

А еще в России будет сфор-
мирована новая модель оплаты 
труда бюджетников.

- Врачи, учителя, другие со-
трудники социальной сферы, 
медицины, образования, куль-
туры и науки должны получать 
достойное вознаграждение за 
труд, - сказал Мишустин.

Высокие зарплаты не берутся 
с потолка, для этого необходим 
рост экономики. Мишустин отме-
тил, что растет спрос на рабочие 
профессии, нужно подготовить 
более 1 млн специалистов.

6 СБАЛАНСИРОВАННОЕ 
РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

Мишустин отметил, что важно 
обеспечить экономическую са-
мостоятельность регионов:

- Дать регионам надежные 
инструменты для улучшения ка-
чества жизни людей, запуска 
востребованных инициатив в со-
циальной и других сферах.
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Шесть главных целей нового правительства

МАЙСКИЕ УКАЗЫ
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Вице-премьер по транспорту: 
Виталий САВЕЛЬЕВ

Прежнее место работы: министр транспорта.
Савельев родился в Ташкенте 18 января 1954 года. Окончил 

механико-машиностроительный факультет Ленинградского поли-
теха, позже получил второе высшее образование на факультете 
организаторов промышленного производства в Ленинградском 
инженерно-экономическом институте.

После института устроился на работу на Саяно-Шушенскую ГЭС 
инженером-наладчиком. Затем работал в руководстве коммерче-
ских и государственных компаний (банк «Россия», Газпром и т. д.).

В 2009 году Савельев стал гендиректором «Аэрофлота» и вошел 
в совет директоров. В ноябре 2020 года назначен на должность 
министра транспорта.

- Виталий Савельев досконально знает отрасль, обладает не-
обходимым опытом и управленческим потенциалом для решения 
стоящих на повестке задач по развитию транспорта, налаживанию 
новых логистических коридоров и реализации крупных проектов в 
этой значимой сфере. В должности министра он обеспечил устойчи-
вость вверенной отрасли перед западными санкциями и продолжит 
эффективно работать на новом посту, - уверен Борис Беляков.

Картина дня: раздача портфелей

Ваш наказ Кабмину?
Екатерина ГАМОВА, двукратная чемпионка 
мира по волейболу:

- Главное, чтобы людям жилось хорошо и было всегда ком-
фортно. Надеюсь, именно к этому будет стремиться новый 
Кабинет министров. А если говорить о спорте, у нас будет 
новый министр - Михаил Дегтярёв… У меня одно пожелание - 
чтобы наш спорт вернулся на международную арену. Нужно 
использовать все рычаги, все возможности…

Анатолий КУЛИКОВ, бывший вице-премьер, 
экс-глава МВД, генерал армии:

- Я бы рекомендовал правительству подготовить новую кон-
цепцию экономического развития страны. Уже совершенно 
понятно, что в экономике должно быть разумное сочетание 
рынка и плана. Чтобы бюджетообразующие отрасли находи-
лись под контролем государства. Я не говорю, что полностью, 
но контрольный пакет или золотая акция. Тогда прибыль 
пойдет на бесплатное образование детям, на оборону, на 
социальные выплаты…

Сергей КУЗНЕЦОВ (позывной «Бродяга»), 
сапер, Донецк:

- Это здорово, что наш оборонпром производит уникальный 
дрон-детектор серии «Булат». Желательно, чтобы они были 
буквально в каждом взводе. И еще нам нужны системы за-
щиты бронетехники от дронов ВСУ - на каждую единицу. Тогда 
дела на передовой пойдут еще активнее.

Дмитрий ПУЧКОВ, переводчик, блогер:
- Перво-наперво - победить. А для этого надо усиливать во-

енное производство и крепить науку, которая работает на 
армию. Без современных средств противостояния чужому 
оружию не победить. Это важнее всего.

Владимир БУРМАТОВ, депутат Госдумы:
- Наш Комитет по экологии встречался с кандидатами на 

пост вице-премьера и министра природных ресурсов. От 
нас наказ один: чтобы приоритетное внимание уделялось 
качеству окружающей среды  - воздух, вода, почва… При-
мер неблагополучных по экологии городов показывает, что 
даже обеспеченные граждане уезжают. Нос и глаза людям 
не соврут.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- Первое - создать надежный задел для выполнения всех 

поручений, которые даны указом президента. Еще - быть 
последовательным, предсказуемым. И никаких неожиданно-
стей. Все должно идти в соответствии с теми направлениями, 
целями и задачами, которые сегодня стоят перед страной.

Светлана БОРОВКОВА, бухгалтер, Муром:
- Я бы хотела, чтобы новое правительство было более 

открытым и объясняло свои шаги. И надо приостановить 
оптимизацию и объединение медучреждений. Мы «на зем-
ле» знаем, к каким сложностям это приводит. Ничего хо-
рошего...

Мария, читательница сайта KP.RU, Оренбург:
- Эй, правительство! Сделай так, чтобы цены не ползли 

дальше вверх!

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена КРИВЯКИНА, 
Сергей СЕМУШКИН, 
Евгений ОРЛОВ

Радикальных изме-
нений не будет - толь-
ко точечные переста-
новки. Такой вывод 
можно сделать, даже 
бегло проглядев спи-
сок министров и вице-
премьеров, которые 
могут войти в состав 
нового правительства.

Итак, Мишустин 
внес на рассмотрение 
Госдумы предложения 
по составу нового Каб-
мина (за исключени-
ем глав МИДа, МВД, 
МЧС, Минобороны 

и Минюста, которых 
после консультаций с 
Совфедом назначает 
президент). 

В понедельник де-
путаты голосуют по 
кандидатурам вице-
премьеров, а во втор-
ник - министров.

Кстати, количество 
министерств в новом 
правительстве оста-

ется прежним - 21. У 
премьер-министра бу-
дет десять заместите-
лей, в том числе один 
первый зам.

Что касается персо-
налий, то в большин-
стве своем Кабмин 
сохранит прежний 
состав. При этом не-
которые члены преж-
него правительства 

пошли на повышение. 
А еще Кабмин попол-
нит свои ряды с помо-
щью губернаторского 
корпуса: сразу четыре 
главы регионов могут 
получить министер-
ские портфели!

Рассказываем о пе-
рестановках и новых 
лицах в правитель-
стве.

Первый вице-премьер: 
Денис МАНТУРОВ

 Прежнее место работы: 
вице-премьер, 
глава Минпромторга.
Денис Мантуров родился 23 февраля 

1969 года в Мурманске. Окончил социо-
логический факультет МГУ им. М. В. Ло-
моносова, аспирантуру МГУ и Академию 
госслужбы при Президенте РФ.

До прихода в правительство работал в 
разных компаниях, в основном связанных 
с промышленностью. В 2007 году назна-
чен заместителем министра промышлен-
ности и энергетики России. В 2008-м Мин-
промэнерго упразднили и Мантуров стал 
замминистра промышленности и торговли, 
а в 2012 году - министром. В 2022 году 
занял пост вице-премьера, оставаясь при 
этом главой Минпромторга.

- Повышение статуса вице-премьера, ку-
рирующего промышленность, обусловлено 
важностью обеспечения технологического 
лидерства, о чем говорится в новом май-
ском указе, подписанном президентом. 
Именно технологическое лидерство во всех 
направлениях, будь то самолетостроение, 
обрабатывающая промышленность, станко-
строение, радиоэлектроника, ВПК, способ-
но стать мощным драйвером (ускорителем 
роста. - Ред.) развития экономики, - пояс-
нил пресс-секретарь председателя прави-
тельства Борис Беляков.

- Повышение Мантурова говорит о том, 
что деятельность Минпромторга оценива-
ется очень высоко. И что в стране делает-
ся ставка на ускорение промышленного 
развития, параллельного импорта, даль-
нейшее развитие военно-промышленного 
комплекса. Это позитивная история, - про-
комментировал новость в эфире Радио 
«Комсомольская правда» политолог Ни-
кита Ляховецкий.
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Виталий Савельев долго возглавлял 
крупнейшую российскую авиакомпанию, 

а затем - Министерство транспорта. 
Теперь он продолжит курировать эту сферу, 

но уже в статусе вице-премьера.

Премьера 
вице-премьеров

Все перестановки и новые лица в правительстве.

 Прежнее место работы: 
министр сельского хозяйства.

Родился 13 октября 1977 года. Окон-
чил Государственный университет 

управления по специальности «ме-
неджмент», позже - Академию ФСБ. 
Доктор экономических наук.

В 1999  - 2002 годах работал 
в Минтрансе, затем  - в руковод-
стве ВТБ и Россельхозбанка, где 

был председателем правления. В 
2018 году назначен министром 

сельского хозяйства.
- Вполне логично, что Дми-

трия Патрушева назначили 
вице-премьером. Под его ру-
ководством сельское хозяй-

ство совершило большой рывок вперед. Из отрасли, 
которую многие называли «бездонной бочкой», мы 
стали локомотивом экономики. Результат не только 
в цифрах - он на полках магазинов, практически вся 
продукция наша, отечественная. 

За последние годы произошел взрывной рост по 
всем направлениям, мы стали мировыми лидерами по 
экспорту зерна. Одно из главных достижений Патру-
шева - он «протащил» льготные кредиты для крестьян, 
за что мы ему благодарны. 

Когда Дмитрий Николаевич возглавил Минсельхоз, 
мы все шутили, что наконец-то пришла команда, ко-
торая читала учебники экономики,  - комментирует 
глава Ассоциации «Народный фермер», известный 
сыровар Олег Сирота.

Продолжение > стр 4. 

Вице-премьер по аграрному комплексу и экологии: Дмитрий ПАТРУШЕВ

ЗАМЕСТИТЕЛИ МИШУСТИНА
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Министр 
промышленности 
и торговли: 
Антон Алиханов

Прежнее место рабо-
ты: губернатор Калинин-
градской области.

Родился 17 сентября 1986 года в Сухуми. 
Окончил Всероссийскую государственную на-
логовую академию Минфина по специально-
стям «финансы и кредит» и «юриспруденция». 
Кандидат экономических наук.

После вуза Алиханов работал в Минюсте, 
с 2013 года  - в Минпромторге. В 2015 году 
назначен заместителем председателя прави-
тельства Калининградской области. В 2016 
году стал врио губернатора Калининградской 
области. На тот момент ему было 30 лет, он 
стал самым молодым главой региона. В 2017 
году Алиханов избран губернатором Калинин-
градской области, в 2022-м вновь победил на 
выборах.

- В назначении Алиханова я вижу усиление 
линии Минпромторга, - комментирует Никита 
Ляховецкий. - Алиханов - успешный и молодой 
губернатор, на федеральном уровне о нем все 
отзываются максимально позитивно.

Министр 
сельского 
хозяйства: 
Оксана Лут

Прежнее место рабо-
ты: первый зам. мини-
стра сельского хозяй-
ства.

Оксана Лут родилась 25 
февраля 1979 года в Мо-

скве. Окончила Финансовую академию при 
Правительстве РФ. В 1999 - 2018 годах ра-
ботала в различных банках и госкомпаниях.

В 2018 году стала заместителем министра 
сельского хозяйства РФ, с декабря 2021 года 
была назначена первым замом.

- Про деятельность Оксаны Николаевны знаю 
не понаслышке - именно она отвечала в мини-
стерстве за блок развития малого сельхоз-
бизнеса, фермерства, за развитие сельских 
территорий,  - говорит глава ассоциации «На-
родный фермер» Олег Сирота. - В последние 
годы мы провели немало совместных рабочих 
встреч и форумов. Это человек феноменальной 
работоспособности, прекрасно погруженный в 
непростые тонкости сельского хозяйства, а вме-
сте с тем - человек очень требовательный. При 
этом все знают: она держит свое слово. Если 

ты ее убедил, она с этим согласилась и сказала, 
что сделает, значит, можно быть уверенным, 
что действительно сделает. Мы, колхозники, 
это ценим. Помним, как она здорово помогала 
нам во время пандемии. Оксана Николаевна 
помогала оказывать помощь коллегам после 
стихийных бедствий, гранты для фермеров при 
ней выросли до 7 млн рублей. С ее помощью 
была принята программа по кооперации, и те-
перь у нас есть кооперативы, которые продают 
в сети по 500 тысяч тонн овощей.

Министр спорта: 
Михаил Дегтярев

Прежнее место работы: 
губернатор Хабаровского 
края.

Родился 10 июля 1981 
года в Куйбышеве (ныне Са-
мара). Окончил Самарский 
международный аэрокосми-
ческий лицей и Самарский го-

сударственный аэрокосмический университет, 
получив специальности инженера, менеджера 
и переводчика. Кандидат юридических наук.

В возрасте 22 лет был избран депутатом 
Самарской гордумы. Дважды избирался де-
путатом Госдумы, где возглавлял Комитет по 
физической культуре, спорту, туризму и делам 
молодежи. В 2020 году стал губернатором 
Хабаровской области.

- Немаловажно, что он является мастером 
спорта по фехтованию, призером всероссий-
ских и международных соревнований, - сообщил 
Борис Беляков.

Министр 
энергетики: 
Сергей Цивилев

Прежнее место работы: 
губернатор Кемеровской 
области.

Родился в 1961 году в 
Жданове Донецкой области 
(ныне Мариуполь). В 1983 
году окончил Черноморское 

высшее военно-морское училище по специаль-
ности «вооружение кораблей».

В 2012 - 2013 годах - зампредседателя со-
вета директоров компании «Колмар» (добыча 
и переработка угля). 

Позже стал гендиректором этой компании. 
В 2018 году возглавил Кемеровскую область.

- Многолетний опыт на посту руководителя 
крупнейшего российского угледобывающего 
региона, а также работа на федеральном уров-

не в президиуме Госсовета РФ и в качестве 
председателя комиссии Госсовета России по 
направлению «Энергетика» дают основания 
полагать, что Сергей Цивилев обеспечит даль-
нейшее развитие важной для страны отрасли, - 
говорит Борис Беляков.

Министр 
транспорта: 
Роман Старовойт

Прежнее место работы: 
губернатор Курской обла-
сти.

Старовойт родился 20 янва-
ря 1972 года в Курске. Окон-
чил Балтийский государствен-
ный технический университет, 

специальность «импульсные тепловые машины». 
После вуза работал в частном бизнесе.

Карьеру госслужащего начинал в правитель-
стве Санкт-Петербурга  - в 2005 году занял 
должность начальника отдела по работе с инве-
сторами управления инвестиционных проектов. 
В 2012 - 2018 годах руководил Росавтодором. 
В 2018 году назначен врио губернатора Кур-
ской области, в 2019-м стал главой региона.

- Роман Старовойт знает отрасль изнутри. 
Кроме того, он имеет большой политический 
и управленческий опыт, который будет полезен 
в работе на посту главы одного из ключевых 
министерств, - поясняет Борис Беляков. 

Премьера вице-премьеров и министров

Вице-премьеры, кото-
рые сохранят свои посты, 
если Госдума их утвердит.

Татьяна Голикова. Кури-
рует деятельность Минздра-
ва, Минтруда, Минкультуры. 
Также в сферу ее ответствен-
ности войдет Федеральное 
агентство по делам нацио-
нальностей.

Дмитрий Григоренко. 
Отвечает за финансовую и 
контрольно-надзорную сфе-
ры. Кроме того, предлагается 
передать ему вопросы циф-
рового развития и связи, а 
также антимонопольную по-
литику.

Александр Новак. Заведу-
ет топливно-энергетическим 
комплексом, а теперь будет 
курировать еще и экономику.

Алексей Оверчук. Кури-
рует внешнеполитическую 
деятельность, сотрудниче-
ство с международными ор-
ганизациями и т. д.

Юрий Трутнев. Отвечает 
за развитие Дальнего Вос-
тока, является полномочным 
представителем президента в 
Дальневосточном федераль-
ном округе.

Марат Хуснуллин. В его 
ведении - жилищные вопросы, 
ипотечная политика, недви-
жимость, автодороги и т. д.

Дмитрий Чернышенко. 
Курирует госпрограммы «Раз-
витие туризма», «Развитие 
физкультуры и спорта», нац-
проект «Демография» и т. д.

 
СМОТРИТЕ, 
КТО УШЕЛ

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко уходит на но-
вую работу (куда - пока 
нет данных). В ее ведении 
были вопросы экологии, 
сельского и лесного хозяй-
ства, природопользования 
и т. д.

ЗНАКОМЫЕ 
ВСЕ ЛИЦА

Окончание. 
Начало < стр. 2 - 3.

НОВОБРАНЦЫ

СТАРОЖИЛЫ
Эти министры 
могут сохранить 
свои должности
Антон Котяков, Минтруд
Александр Козлов, Минприроды
Сергей Кравцов, Минпросвещения
Ольга Любимова, Минкультуры
Максим Решетников, 
Минэкономразвития
Антон Силуанов, Минфин
Михаил Мурашко, Минздрав
Ирек Файзуллин, Минстрой
Валерий Фальков, Минобрнауки
Алексей Чекунков, 
Минвостокразвития
Максут Шадаев, Минцифры

 
СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ

Олега Матыцина, ранее занимавшего 
пост министра спорта, не оказалось в чис-
ле «новых» министров и вице-премьеров.
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Валентин АЛФИМОВ, 
Александр БОЙКО

Что нужно знать о кандидате 
на должность министра обороны.

До последнего времени Андрей Рэмович 
был первым вице-премьером в правительстве 
Мишустина. А каков его путь в политику?

Главное, это то, что Андрей Белоусов - эко-
номист до мозга костей.

Он родился в Москве 17 марта 1959 года 
в семье знаменитого советского экономи-
ста Рэма Белоусова. В 1981 году с от-
личием окончил экономический факультет 
МГУ им. М. В. Ломоносова по специальности 
«экономическая кибернетика».

По окончании института поступил на работу 
в Центральный экономико-математический ин-
ститут (ЦЭМИ) АН СССР. Главной его задачей 
было экономическое прогнозирование.

В 1999-м Белоусов вошел в состав коллегии 
Минэкономики, где был консультантом премье-
ров Примакова, Степашина, Касьянова и 
Фрадкова.

В 2000 году параллельно с работой на прави-
тельство основал Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования, 
работая в котором спрогнозировал мировой 
экономический кризис 2008 года и спад эко-
номики в 2011 - 2012 годах.

В 2006 году Герман Греф приглашает его 
замом министра экономического развития. А 
через два года  премьер Владимир Путин назна-
чает его директором департамента экономики 
и финансов аппарата правительства.

В мае 2012 года Белоусов становится ми-
нистром экономического развития России в 
правительстве Медведева, а уже через год 
переходит на должность помощника президен-
та по экономическим вопросам.

В январе 2020 года Андрей Белоусов по 
приглашению нового премьера Михаила Ми-
шустина стал его первым замом.

Интересный факт: Белоусов был и премьером 
страны. Правда с приставкой и. о. Это было с 
30 апреля по 19 мая 2020 года, когда Мишу-
стин ушел на больничный из-за коронавируса.

Экономист 
с военными 
корнями

Александр ГАМОВ

В Кремле объяснили 
выдвижение Андрея 
Белоусова на пост 
министра обороны.

Предложенная президентом 
кандидатура Андрея Белоусо-
ва на должность министра 
обороны вызвала удивление 
среди и специалистов, и сто-
ронних наблюдателей. Поэто-
му Кремль в воскресенье про-
вел специальный брифинг, где 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков объяснил ре-
шение главы государства: 

- Бюджет силового блока 
еще недавно был в районе 
3%, но в самое последнее 
время он вырос до 6,7%. Это 
не критическая цифра, но 
мы постепенно приближаем-
ся к ситуации середины 80-х 
годов, когда доля расходов 
была 7,4%. 

Очень важно вписать эко-
номику силового блока в эко-
номику страны. Естественно, 
что на нынешнем этапе пре-
зидент принял решение, что-
бы  Министерство обороны 

возглавил гражданский че-
ловек.

Он весьма успешно возглав-
лял и Минэкономразвития, был 
помощником президента по 
экономическим вопросам. И 
в предыдущем Кабинете был 
первым зампредседателя.

Министерство обороны 
должно быть открыто для 
инноваций, передовых идей, 
экономической конкуренто-
способности. 

Военная составляющая всег-
да была прерогативой началь-

ника Генштаба. Он продолжит 
свою деятельность, здесь из-
менений пока нет.

Что касается Сергея Шой-
гу, он назначен секретарем 
Совбеза. И будет одновремен-
но зампрезидента в комиссии 
по военно-промышленному 
комплексу. Он прекрасно зна-
ет темпы производства по кон-
кретным предприятиям, часто 
посещает их.

Из Министерства обороны 
выводится Федеральная служ-
ба по военно-техническому 
сотрудничеству. Ее рабо-
ту также возглавит Сергей 
Шойгу.

Виктор БАРАНЕЦ

1.  ПОЧЕМУ ПУТИН 
ОСТАНОВИЛ СВОЙ ВЫБОР 
ИМЕННО НА НЕМ?

Путин давно знает Белоусова, 
много лет видел его в работе и в 
правительстве, и в администрации 
президента, и в должности своего 
помощника по экономике. Многие 
его идеи и предложения были реа-
лизованы. За глаза многие в прави-
тельстве называли его «головастым 
стратегом».

А еще знающие люди говорят, что 
у Белоусова есть особое чутье на все 
новое, что требует от исполнитель-
ной власти время. И тут стоит об-
ратить особое внимание на слова 
пресс-секретаря президента Дми-
трия Пескова о том, что Министер-
ство обороны должно стать более 
открытым для инноваций и передо-
вых идей - явный намек, что наше 
военное ведомство, к сожалению, 
порой запаздывало с «открытием 
дверей» передовым идеям, связан-
ным, скажем, с массовым произ-
водством ударных беспилотников и 
средств борьбы с вражескими дро-
нами (включая и морские). И нам 
пришлось в авральном порядке на-
гонять после начала специальной 
военной операции.

А еще экономист Белоусов хорошо 
знает нашу промышленность, что 
наверняка позволит ему навести бо-
лее прочные «мосты» Минобороны 
и ВПК. Это очень важно.

Экономист Белоусов умеет хоро-
шо считать государственные деньги 
(он работал над госбюджетами по-
следних лет). А траты у Мин обороны 
предстоят большие: наша армия в 
2026 году должна стать полутора-
миллионной, нужно сформировать 
новые корпуса и дивизии, увеличить 
количество контрактников, дать жи-
лье десяткам тысяч уволенных, за-
купать новое оружие и технику… И 
все расходы на это обязан держать 
под строгим присмотром человек, 
глубоко понимающий экономику 
и бюджетную политику. Тот, кому 
абсолютно доверяет Кремль.

Наверняка Путин учитывал все 
это. К тому же Белоусов давно счи-
тается одним из самых преданных 
президенту людей.

2.  КАК ГРАЖДАНСКИЙ 
МОЖЕТ СТОЯТЬ 
ВО ГЛАВЕ МИНОБОРОНЫ?

Давно бытует мнение, что во главе 
Вооруженных сил обязательно дол-
жен быть много послуживший чело-
век в мундире. Это заблуждение. За 
всю историю нашей армии - будь она 
царской, императорской, Красной, 
Советской или Российской, ее не 
раз возглавляли сугубо цивильные 
люди (военными министрами ста-
новились депутаты Думы, юристы и 
даже журналисты). И большинство 
из них были весьма успешны. По-
жалуй, лишь налоговика Сердюкова 
можно считать не самой удачной 
кандидатурой.

А посмотрите на мировой опыт: 
сегодня многие иностранные армии 
возглавляют сугубо гражданские лю-
ди (среди них наберется и под дю-
жину женщин). И справляются. Тут 
важна прежде всего умная голова на 
шее, а не наличие погон на плечах.

И, пожалуй, самое важное: ми-
нистр обороны - это прежде все-
го политико-административная, а 
не чисто военная должность. Под-
держивать контакты с властью и 
военно-промышленным комплек-
сом, «выколачивать» деньги для 
армии, решать ее социальные про-
блемы, обеспечивать ее одежкой-
кормежкой, - это лишь малая часть 
обязанностей министра.

Оперативным же управлением 
войсками, стратегией и тактиками, 
планами операций и учениям за-
нимается Генштаб. И во главе его 
обязательно должен быть матерый 
вояка-профессионал. Такой, как 
генерал армии Валерий Герасимов, 
прошедший все должности - от ко-
мандира взвода. Кстати, Герасимов 
остается на своем посту.

3.  ЧТО ГОВОРЯТ 
О БЕЛОУСОВЕ ЗНАЮЩИЕ 
ЕГО ЛЮДИ?

Прежде всего говорят, что это 
очень скромный, интеллигентный, 
умный и порядочный человек. А 
еще, что он «насквозь государствен-
ник». Ходят слухи, что он одним из 
первых выдвинул идею возвращать 
государству незаконно приватизи-
рованные или умышленно обан-
кроченные предприятия (включая 
и военные).

А еще поговаривают, что «с при-
ходом Белоусова Минобороны ждет 
экономический аудит и превраще-
ние в финансово-эффективное ве-
домство».

Говорят, что Белоусов - еще и 
глубоко воцерковленный право-
славный человек. По крайней мере 
известно, что церковные иерархи го-
рячо благодарили Андрея Рэмовича 
за помощь, например Саровской и 
Дивеевской обителям.
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Сергей Шойгу и Андрей Белоусов хорошо знакомы - 
они часто встречались на совещаниях, в том числе 

и по военно-промышленным вопросам. 

Должен навести 
порядок 
с деньгами 
и передовым 
оружием

Почему именно он?

 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»Военный обозреватель 
«Комсомолки» ответил 
на самые частые 
вопросы по кандидатуре 
Андрея Белоусова.

ВОПРОС - РЕБРОМ

А ведь экономист Андрей Белоусов вырос 
в соседнем доме со зданием Минобороны.

Он воспитывался в семье известного агро-
нома Павла Ивановича Травникова. Только
агрономом его дедушка стал уже после Ве-
ликой Отечественной. А до нее успел окон-
чить Высшую партийную школу и послужить 
офицером на советско-польской границе.

На фронт Травников ушел со второго курса 
юрфака и в общей сложности 10 лет работал 
в органах госбезопасности. 

Но в 1947 году Травников повредил позво-
ночник, из-за чего в 1948 году был вынужден 
оставить службу в органах.

Это дало ему возможность сосредото-
читься на рукотворной террасе на склоне 
берега Москвы-реки. Там перед своим до-
мом он создал уникальный сад. Сегодня в 
этом московском сквере можно насчитать 
13 видов растений из Красной книги. Сад яв-
ляется памятником исторической ландшафт-
ной архитектуры и природы, искусственно 
созданным руками человека.

СЕМЬЯ С ТРАДИЦИЯМИ
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В Белгороде во время атаки ВСУ 
обрушился подъезд 10-этажки:

Александра ШОПЕНКО, 
Виталий СОЧКАН, 
Анна ГРЕБЕНКИНА
(«КП» - Белгород»)

Спасатели продолжают раз-
бирать завалы обрушившего-
ся подъезда в Белгороде. ЧП 
произошло 12 мая: по данным 
Мин обороны, в здание попал 
фрагмент одной из сбитых ра-
кет. Весь подъезд с десятого по 
первый этаж рухнул. На место 
прибыли спасатели, в это же 
время произошло повторное 
обрушение - упала едва дер-
жавшаяся крыша подъезда, 
пострадали трое сотрудников 
МЧС. Трижды специалисты 
прерывали спасательные дей-
ствия и отходили в убежище по 
сигналу «ракетная опасность». 
Иногда объявляли минуту ти-
шины, чтобы услышать, есть 
ли под завалами живые.

- Помогали родственникам с 
переездом, как вдруг сработа-
ла сирена, - рассказывает жи-
тель дома Александр. - Зашли 
в подъезд. Начались прилеты. 
Сначала хлопки вдалеке, потом 
ближе. Когда вышли на улицу, 
в воздухе стояла гарь. Через не-
сколько минут дым рассеялся - 
увидели, что целый подъезд - 
через один от нас - полностью 
обрушен. Хорошо, что многие 
жильцы сейчас разъехались. К 
тому же кто-то в выходные от-
правился на дачу или в деревню. 
Думаю, благодаря этому людей 
в рухнувших квартирах было 
меньше, чем обычно.

По данным МЧС, 13 мая на 

момент сдачи номера, постра-
дали 32 человека, 17 удалось 
спасти, 15 погибли. Точных 
данных, сколько людей могли 
находиться в квартирах, когда 
начался обстрел, пока нет. Но в 
доме восемь подъездов, в каж-
дом из которых 40 квартир.

- Мы были дома, прятались в 
коридоре: всегда делаем так при 
ракетной опасности, - расска-
зала живущая там же Валерия. - 
Когда прилетело именно в наш 
дом, затряслись пол и стены. 
Оделись, выбежали во двор. Все 
это увидели - без слез, конечно, 
не взглянешь.

- Были ужасные звуки с вечера 
11 мая. Повреждены дома, ма-
шины. Мы сидели в укрытии 
до сегодняшнего дня (12 мая. - 
Авт.). Когда прилетела ракета в 
соседний дом, взрывной вол-
ной у нас открыло окна и двери 
на балконе. Сильная вибрация 
прямо по полу прошла, - гово-
рит очевидец Марина Астахова. 
Она вышла из укрытия, когда 
стало тихо, подошла к окошку: 
над соседним домом стоял дым, 
а потом обрушился подъезд.

- Сердце разрывается от про-
исходящего. Пострадали ни в 
чем не виновные мирные граж-
дане.

Прибывшие на место пред-
ставители администрации офи-
циально объявили эвакуацию 

всего дома. Жильцов сначала 
перемещали в подвал соседнего 
спортивного комплекса. Позже 
начали распределять по пунк-
там временного размещения.

Тем временем с помощью 
вышки с корзиной продолжали 
эвакуировать людей из подъез-
дов. Все еще остается угроза их 
обрушения. В доме отключили 
воду, электричество и газ.

После обстрела Белгорода 12 
мая Следком РФ возбудил уго-
ловное дело по статье 205 УК 
РФ («теракт»).

Теракт
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Видео момента 
трагедии - на сайте

Так выглядела 
картина очередного 

преступления 
киевского режима. 

По данным Минобороны РФ, 
12 мая ВСУ совершили террори-
стическую атаку по жилым квар-
талам Белгорода. Российскими 
средствами ПВО уничтожены 
шесть ракет «Точка-У», четыре ре-
активных снаряда РСЗО «Вампир» 
и два реактивных снаряда РСЗО 
«Ольха». Фрагментами одной из 
сбитых ракет ТРК «Точка-У» по-
врежден жилой дом.
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Пострадавших 
могло бы 

быть больше, 
но на выходные 
многие жильцы 

разъехались 
по дачам.

Враг ударил «Точкой» 
по мирным жителям
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Наталья ВАРСЕГОВА

Власти обсудят этот 
вопрос с профсоюзами.

Система налогообложения в России скоро 
изменится. В Послании Федеральному Собра-
нию президент поручил «продумать подходы 
к более справедливому распределению на-
логового бремени». Речь о так называемой 
прогрессивной шкале: богатые платят боль-
ше, бедные - меньше.

Однако некоторые эксперты решили коп-
нуть еще глубже. Представители профсою-
зов, правительства и работодателей обсудят 
вопрос о том, чтобы россиян с низкими до-
ходами вообще освободили от подоходного 
налога*.

Звучит интересно. Но налоги - это один из 
основных доходов казны. Зачем бы ей от них 
отказываться?

- Бедность  - очень дорогая история для 
государства,  - уверяет профессор Финан-
сового университета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Деньги, которые госу-
дарство «изымает» в виде налогов, оно бу-
дет вынуждено вернуть в качестве адресной 
помощи малоимущим. Но только в большем 
объеме, учитывая весь чиновничий аппарат, 
который занимается этой социальной помо-
щью. А пока находящиеся за чертой бедности 
люди будут ждать возврата своих же налогов, 
они влезут в кредиты, окажутся в должниках 
по «коммуналке»...

Но кого считать малоимущим?
- В мире есть общий подход, что за чертой 

бедности находятся люди, зарабатывающие 
ниже прожиточного минимума, - говорит Са-
фонов.

В среднем по России прожиточный минимум 
трудоспособного гражданина - 16 844 рубля. 
По логике от налогов можно освобождать 
всех, у кого доход ниже этой суммы. По под-
счетам нашего эксперта, это уменьшит сумму 
собираемых налогов на 62 млрд рублей в год.

- Это не те средства, которые нанесут урон 
бюджету, доходы которого в 2024 году опре-
делены в сумме 35 трлн рублей. Всего лишь 
0,2%, - говорит Александр Сафонов.

 ■ КОШЕЛЕК

Картина дня: денежки

Евгений БЕЛЯКОВ

Работающим 
россиянам могут 
разрешить делиться 
своими пенсионными 
баллами.

23 405 рублей в месяц - 
такова средняя пенсия в 
России. При этом сред-
няя зарплата - 77 тысяч 
рублей. То есть при вы-
ходе на пенсию средний 
уровень жизни падает в 
три с лишним раза.

При этом если пенсии 
индексируют на уровень 
инфляции (+7,5% в этом 
году), то зарплаты растут 
быстрее цен.

Вот у некоторых депу-
татов и родился интерес-
ный законопроект. Мол, 
раз работающие дети сей-
час неплохо получают, то 
могут поделиться с роди-
телями. Но не деньгами, 
а своими пенсионными 
баллами. Максимум - 
один балл в год от одного 
ребенка одному родителю. 
Если второго родителя 
нет, тогда два балла.

Скептики сразу скажут: 
«А какой смысл? Ведь этот 
же человек может про-
сто отправить родителям 

живые деньги». А 
смысл есть.

Своими балла-
ми работающий че-
ловек сможет вос-
пользоваться только, 
когда сам выйдет на 
пенсию (подробнее о 
пенсионной формуле - 
в «Справке «КП»). То 
есть, по сути, за счет 
помощи родителям 
можно «обналичить» 
часть своих баллов до на-
значения пенсии. Да, это 
уменьшит будущую пен-
сию работающего «меце-
ната». Но до нее еще надо 
дожить.

Правда, в правительстве 
такую инициативу могут 
и не одобрить. Ведь если 
даже лишь каждый вто-
рой работающий решит 
передать одному родите-
лю по одному баллу, до-
полнительные расходы 
бюджета уже превысят 
55 млрд рублей.

Но эксперты считают, 
что такие расходы вряд 
ли возможны физиче-
ски. Большинство насе-
ления все же получает не 
такие высокие зарплаты. 
По данным профессора 
Финансового университе-
та при Правительстве РФ 

Александра Сафонова, по-
ловина россиян получают 
меньше 55 тысяч рублей 
в месяц. Из них 12 млн 
вообще не имеют офици-
альных доходов. То есть 
очень многие физически 
не смогут поделиться сво-
ими баллами с родите-
лями.

Таким образом, до-
полнительные расходы 
бюджета вряд ли будут 
большими. Зато у не-
которых работающих 
россиян появится воз-
можность помочь сво-
им родителям. Не на-
прямую, а косвенно. И 
именно возможность, 
а не обязательство. 
Ну а при желании они 
всегда смогут доба-
вить сверху и «живые 
деньги».

Кстати, недостающие 

пенсионные баллы мож-
но и купить. Но эта опция 
действует, как правило, 
для тех, кто только соби-
рается на пенсию, но не 
накопил нужного коли-
чества баллов (подробнее - 
см. «Вопрос - ребром»).

Суть пенсионной формулы в том, что на 
пенсию мы копим не рубли, а коэффициенты. 
Их для простоты часто называют баллами. 
За год можно получить максимум 10 бал-
лов. Чтобы их начислили, надо зарабаты-
вать 185 тысяч рублей в месяц или больше. 
Если зарплата меньше, то и баллов будет 
соразмерно меньше. Например, за сред-
нюю зарплату в 77 тысяч рублей дадут 4 с 
небольшим балла.

Размер пенсии считается довольно просто. 
Допустим, вы уже накопили 150 пенсионных 
баллов. Каждый из них при назначении пен-
сии умножается на «стоимость пенсионного 
коэффициента». В этом году она определена 

как 133 рубля. Получается почти 20 тысяч 
рублей. Плюс к этому добавляется фикси-
рованный взнос. Это 8135 рублей. Его полу-
чают все, кто имеет стаж не меньше 15 лет. 
Итого - чуть больше 28 тысяч рублей в месяц.

В эту довольно простую формулу каждый 
может подставить свое количество баллов 
и подсчитать, на какую пенсию он мог бы 
рассчитывать прямо сейчас, если бы уже 
достиг пенсионного возраста. Посмотреть 
эту информацию можно в личном кабинете 
на сайте Социального фонда России (вход 
по логину-паролю от портала госуслуг). Либо 
можно зайти в клиентскую службу СФР или 
многофункциональный центр (МФЦ).

Такое есть сплошь и рядом, ведь 
начиная с 90-х многие люди получали 
зарплату в конвертах.
 Значит, за них не платили 
страховые взносы.
В законе установлена 
специальная формула, 
по которой можно 
проводить такие 
«сделки с государством». 
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ВОПРОС - РЕБРОМ

Такая возможность есть 
в законах с конца 2018 года. 
Ее ввели специально для тех, кто 
не успел накопить минимальный 
стаж (15 лет) и минимальное 
число баллов (28,2). 

К примеру, сейчас один балл стоит 
около 50 тысяч рублей. Если не 
хватает пяти баллов, отдать 
придется 250 тысяч рублей. 
Да, пенсию назначат сразу. 
Но она, скорее всего, будет 
минимальной по региону. 
Поэтому в каждом конкретном 
случае надо считать, насколько 
такая сделка будет выгодна. 
Все зависит от нынешней 
зарплаты будущего пенсионера.

СТОЯТ БАЛЛЫ НЕДЕШЕВО.

Родителей-пенсионеров 
нужно БАЛЛовать
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 ■ СПРАВКА «КП»

Как считают будущую пенсию

Россиян с низкими 
зарплатами 
могут освободить 
от налога на доходы

*Пункт об этом вошел в соглашение между 
общероссийскими объединениями профсо-
юзов, Российским союзом промышленни-
ков и предпринимателей и правительством 
на 2024 - 2026 годы.
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Окончание.
Начало < стр. 1.

Росстат опубликовал статистику 
по Приволжскому округу за послед-
ние 12 месяцев по ценам на рынке 
вторичного жилья. И по одному из 
регионов уже заметен начавшийся 
тренд на ценовое снижение. Прав-
да, еще очень робкий: в Татарстане 
стоимость квадратного метра вто-
рички снизилась на 0,8 процента - в 
то время как в других регионах она 
только повышалась.  

И это при том, что в столице респуб-
лики активно скупали жилье жители 
других регионов.

- Наибольший интерес к кварти-
рам и домам в Казани проявляли 
покупатели из Башкортостана, Са-
марской, Саратовской, Ульяновской 
областей, почти в 4 раза выросло 
число приобретателей жилья из 
Пермского края, - отмечают казан-
ские риелторы. 

В итоге цены на недвижимость в 
столице Татарстана только росли. 
Даже вторичное жилье в Казани ста-
ло самым дорогим в Приволжском 
округе - квадратный метр стал сто-
ить больше 136 тысяч рублей. Это 
оказалось пределом, и цены оста-
новились.

- В начале прошлого года  именно 
на первичную недвижимость очень 
быстро росли цены, что стало след-
ствием ослабления рубля и новых 
мер поддержки, которые объявля-
лись правительством,- объясняет 
экономист Дмитрий Клещев. - Затем 
мы наблюдали догоняющий тренд 
роста цен на вторичную недвижи-
мость - из-за перегрева цен на рынке 
новостроек многие стали смотреть 
в сторону вторичной недвижимос-
ти. Но теперь и там цены начинают 

тормозиться. Это мы начали от-
мечать уже в начале этого года в 
Москве, а теперь видим и в других 
крупных городах, в той же Казани.

Однако в других приволжских ре-
гионах вторичка пока продолжает 
дорожать, хотя рост цен и в них за-
медлился. В Удмуртии, например, 
цены выросли лишь на 1,9 процента. 
Но быстро увеличивалась стоимость 
квадратных метров в Саратовской 
области, в Чувашии, Башкорто-
стане, Нижегородской области и в 
Пермском крае.

Однако, по мнению экономиста, 
цены на вторичное жилье и там 

должны затормозиться, а возможно, 
и пойти вниз.  

- Они сейчас завышены, и кор-
ректировка в сторону понижения 
неизбежна, - полагает Дмитрий Кле-
щев. - К тому же сейчас присутствует 
фактор сезонности. Обычно май из-
за большого количества праздников 
является месяцем затишья по срав-
нению с апрелем или июнем. Как 
правило, в такие периоды можно 
рассчитывать на какие-то бонусы 
от продавцов жилья.

Рузалия ХАКИМУЛЛИНА, 
Дарья КИНЗИКЕЕВА, 

Андрей МАТЛИН. 

Стоит ли торопиться 
с покупкой?

- Если вопрос об улучшении жилищ-
ных условий стоит не слишком остро, 
можно и подождать, рассчитывая на не-
которое снижение цен, - считает Дмит-
рий Клещев. - Если приобрести жилье 
нужно как можно скорее, стоит внима-
тельно изучить все предложения и про-
бовать поторговаться с продавцами - в 
мае они могут пойти на уступки.

КСТАТИ

Дороже некуда

Цены на жилье достигли своего максимума, поэтому небольшое 
снижение стоит ждать уже в ближайшем будущем.
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Алена ОВЧИННИКОВА

Сотрудница 
ГУФСИН, как самая 
настоящая 
Золушка, потеряла 
туфельку прямо 
во время парада.

В городах России отгре-
мели праздничные парады в 
честь Дня Великой Победы. 
В Перми во время торжест-
венного прохождения войск 
произошла нештатная ситу-
ация. Одна из участниц слу-
чайно потеряла туфельку, но 
не остановилась, а продол-
жила чеканить шаг по холод-
ному асфальту босиком. Са-
моотверженной девушкой 
оказалась сотрудница кон-
воя ГУФСИН, майор внутрен-
ней службы Екатерина Хлеб-
никова. «КП» разыскала де-
вушку и узнала о случившем-
ся подробнее. 

- Туфли на мне были мое-
го размера, но как только 
мы пошли торжественным 
маршем, мне случайно на-
ступила на ногу девушка, 
идущая следом за мной, - 
улыбнулась Екатерина. - Мы 
так долго репетировали и го-
товились к параду, что я и 

подумать не могла, 
что нечто подобное 
может произойти 
со мной. Туфли у 
нас были на резин-
ке, но чтобы они 
лучше и плотнее си-
дели на ноге, мы сде-
лали в месте крепления 
резинки несколько оборо-
тов скотчем вокруг ноги.

Но шаг идущей следом со-
служивицы был такой чет-
кий, что даже скотч не по-
мог! И туфля предательски 
слетела с ноги и осталась 
лежать на площади.

- Я почувствовала жуткий 
холод, попробуйте встать в 
0 градусов в колготках на 
асфальт. К тому же, пока мы 
ждали начала парада, и так 

сильно замерз-
ли. Но нару-
шать строй 
я не стала и 
начала мар-
шировать 

по площади 
босиком.

Коллеги, кото-
рые шли с Екатериной пле-
чом к плечу, даже и не поду-
мали, что у них произошло 
что-то нештатное. И только 
подходя к автобусу увидели, 
что Екатерина наполовину 
босая.

- Не скрою, они ужасну-
лись, посочувствовали, ста-
ли поддерживать и благода-
рить меня, что не подвела, - 
говорит Екатерина.

Кстати, потерянная ту-

фелька очень быстро верну-
лась к «Золушке». На пло-
щадь выбежал юный 
«принц», забрал потерянную 
туфлю и скрылся в толпе.

- Парад смотрели мои зна-
комые, они увидели, что у 
кого-то спала туфля, поня-
ли, что она принадлежит на-
шей «коробке», и быстро 
принесли ее к автобусу.

Извинилась и девушка, по 
чьей вине случилось это не-
большое происшествие. Она 
объяснила, что наступила на 
ногу не специально.

А что касается самой ге-
роини, то Екатерина Хлебни-
кова почти 20 лет отдала 
службе, она заместитель на-
чальника отдела кадров, вос-

питательной и социальной 
работы с личным составом. 

Руководство ГУФСИН Рос-
сии по Пермскому краю по 

достоинству оценило посту-
пок сотрудницы и планирует 
отметить ее благодарствен-
ным письмом.

■ ЗНАЙ НАШИХ!

«Ощутила жуткий холод, но не стала ломать строй!»

РЕЙТИНГИ
Как за год 

изменились цены 
Татарстан 135,6 тысячи 

рублей за кв. м 
(-0,8%)

Нижегородская 
область 

127,3 (+11,8)

Самарская 
область 

103,9 (+11,2)

Пермский край 99,6 (+11,5)
Башкортостан 99,3 (+12)

Чувашия 98,8 (+15,4)
Ульяновская 

область 
 86,9 (+8,9)

Удмуртия 84,9 (+1,9)
Саратовская 

область 
 82,3 (+16,9)

Кировская 
область 

79 (+8,4)

Мордовия 75,4 (+10,1)
Пензенская 

область
73,1 (+9,4)

Марий Эл 72,3 (+11,3)
Оренбургская

область 
72,1 (+9)

Туфельку 
подобрали зрители 

и передали 
хозяйке.

Екатерина служит 
в ГУФСИН 

почти 20 лет.
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Филиал АО «Транснефть - Приволга» Бугурусланское районное нефтепроводное управление извещает
По территориям Кинельского, Кинель-

Черкасского, Сергиевского, Борского и 
Похвистневского районов Самарской об-
ласти проходят магистральные нефтепро-
воды высокого давления: «Нижневартовск 
- Курган - Куйбышев», «Бавлы - Куйбышев», 
«Бугуруслан - Сызрань», «Кротовка - Куй-
бышев», «Муханово - Куйбышев», «Серные 
Воды - Кротовка», «Покровка - Кротовка», 
являющиеся объектами повышенной опас-
ности и важного государственного значения.

Вдоль трассы нефтепроводов проложены 
воздушная и кабельная линия связи, построе-
ны защитные противопожарные сооружения 
и установлена охранная зона в виде участка 
земли, огражденного условными линиями, 
проходящими в 25 метрах от оси крайних 
нефтепроводов с каждой стороны. На мест-
ности трасса нефтепроводов обозначена 
опознавательными и предупредительными 
знаками.

В охранных зонах магистральных нефте-
проводов, в соответствии с Правилами 
охраны магистральных трубопроводов, 
утвержденными постановлением Гос-
гортехнадзора России от 22.04.1992 г. 
№9, без письменного согласования с 
районным нефтепроводным управлением 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ:

 возводить любые постройки и соору-
жения;

 высаживать деревья и кустарники, скла-
дировать корма, удобрения, материалы, 
содержать скот;

 сооружать переезды через трассу неф-
тепроводов, устраивать стоянки автомобиль-
ного транспорта, тракторов и механизмов, 
размещать сады и огороды;

 перемещать, засыпать, ломать опозна-
вательные и сигнальные знаки, контрольно-
измерительные пункты, ограждения и другие 
объекты магистральных трубопроводов;

 устраивать всякого рода свалки, разво-
дить огонь и размещать какие-либо откры-
тые или закрытые источники огня;

 производить строительные, монтажные, 
земляные и взрывные работы, геолого-съе-
мочные, поисковые, геодезические и другие 
изыскательные работы, связанные с устрой-
ством шурфов, скважин, траншей.

Граждане, юридические и должностные ли-
ца, а также лица, осуществляющие предпри-
нимательскую деятельность без образования 
юридического лица, несут административную 
ответственность в соответствии со статьей 
11.20.1 Кодекса Российской Федерации 
«Об административных правонарушениях», а 
в ряде случаев уголовную ответственность, 

предусмотренную статьями 167 или 168 Уго-
ловного кодекса РФ, за совершение в охран-
ных зонах магистральных трубопроводов 
действий, запрещенных законодательством 
Российской Федерации, либо выполнение в 
охранных зонах магистральных трубопрово-
дов работ без соответствующего разрешения 
предприятия трубопроводного транспорта 
или без его уведомления. Помимо админи-
стративной или уголовной ответственности 
лица, виновные в повреждении объектов 
магистральных трубопроводов, возмещают 
материальный ущерб, причиненный филиалу 
АО «Транснефть-Приволга» Бугурусланское 
РНУ. Самовольные постройки, возведенные в 
охранных зонах, подлежат сносу за счет лиц, 
осуществивших данные постройки, на осно-
вании статьи 222 Гражданского кодекса РФ.

Бугурусланское районное нефтепровод-
ное управление обращается ко всем ру-
ководителям предприятий, крестьянских 
хозяйств, фермерам, к общественным 
организациям и отдельным гражданам с 
просьбой:

ВО ИЗБЕЖАНИЕ НЕСЧАСТНЫХ СЛУ-
ЧАЕВ В ПРЕДЕЛАХ ОХРАННОЙ ЗОНЫ 
МАГИСТРАЛЬНЫХ НЕФТЕПРОВОДОВ 
НЕ ДОПУСКАТЬ ПОРЧИ ЗАЩИТНЫХ 
ПРОТИВОПОЖАРНЫХ СООРУЖЕНИЙ. 

ПРИ ОБНАРУЖЕНИИ НА ТРАССЕ СЛЕ-
ДОВ НЕФТИ, ОГОЛЕННОГО НЕФТЕ-
ПРОВОДА ИЛИ КАБЕЛЯ УВЕДОМИТЬ 
РАБОТНИКОВ НЕФТЕПРОВОДНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ИЛИ СООБЩИТЬ ПО 
АДРЕСУ:
461630, Оренбургская область, 
г. Бугуруслан, ул. Белинского, д. 54; 
тел. городской 8-35352-2-46-74; 
коммутатор нефтепроводов тел.: 
6-52-24; 6-52-14; 6-53-78; факс 
6-52-11.
446320, Самарская область, Кинель-
Черкасский район, с. Кротовка, Кро-
товская ЛПДС, телефон коммутатора 
8-84660-2-23-63, тел. 54-52; 55-10.
446450, Самарская область, 
г. Похвистнево, Ибряйкинское шоссе, 
ЛПДС «Похвистнево», тел. городской: 
8-84656-2-15-96, 2-44-96.

Также контактная информация с указа-
нием телефонов для оперативной связи с 
персоналом обслуживающих подразделе-
ний указана на информационных таблич-
ках опознавательных и предупредительных 
знаков.

Ре
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Таких весенних 
холодов 
не было 25 лет.

- Такого студеного мая не 
было уже 25 лет! - говорит док-
тор географических наук Андрей 
Шихов. - Первая половина ме-
сяца стала самой холодной с 
1999 года.

Целая череда арктических 
вторжений наделала в Привол-
жье немало бед, и они пока не 
кончаются. В северных регио-
нах округа намело сугробы, 
и впору было играть в снеж-
ки. В южных от заморозков 
почернел цвет на винограде 
и яблонях. В Татарстане и 
Башкортостане из-за майских 
морозов фермерам теперь при-
дется пересеивать часть яровых 
культур.

ПОЧЕРНЕЛИ ЦВЕТЫ
В Самарской и Саратовской 

областях нынче радовались 
приходу ранней весны. Уже в 
апреле зацвели абрикосы, сли-
вы, черешни, вишни, яблони и 
груши. А в это время над Цен-
тральной Арктикой формиро-
вался студеный атмосферный 
фронт.

- На юге Приволжья ситуа-
ция складывается просто ка-
тастрофическая, - говорит 
Андрей Шихов. - Там весна 
пришла на две недели раньше 
обычного. А потом началась 
серия затоков арктического 
воздуха. Очередное холодное 
вторжение случится в сере-
дине этой недели. Если оно 
достигнет южных приволж-
ских регионов, то грозит на-
нести будущему урожаю еще 
больший вред. Воздух будет 
не таким студеным, как в на-
чале мая, но сухим, и при про-
яснениях возможны ночные 
заморозки.

По прогнозу синоптика, не-
большое потепление придет 

в Приволжье лишь ближе к 
выходным.

- Теплый воздух будет по-
ступать со стороны Архан-
гельской области, потепление 
сначала придет в северные ре-
гионы округа, в Прикамье в 
четверг днем, например, тем-
пература может повыситься 
до +20 градусов, но по ночам 
по-прежнему возможны за-
морозки, - говорит Андрей 
Шихов. - А вот в южные регио-
ны тепла поступит меньше, и 
там температура воздуха может 
остаться ниже климатической 
нормы и в выходные дни.

Из-за холодного начала 
месяца во многих регионах 

Приволжья продлили отопи-
тельный сезон, а там, где объя-
вили о его окончании, вновь 
начали подавать в дома тепло. 

- Неужто заморозки на этой 
неделе станут «контрольным 
выстрелом» для наших расте-
ний? - тревожатся в соцсетях 
саратовские дачники. - Цвет на 
яблоньках и грушах и так уже 
облетел, завязей совсем мало... 

ПОСТРАДАЛИ 
ПОДСОЛНЕЧНИК 
И САХАРНАЯ СВЕКЛА

В Татарстане и Башкор-
тостане из-за майских замо-
розков рассматривают воз-
можность объявления ЧС в 

агропромышленном комплек-
се регионов. Там пострадали 
до 35 тысяч гектаров посевов 
подсолнечника и сахарной 
свеклы, и эти культуры, ско-
рее всего, придется высажи-
вать заново.

На севере Приволжского 
округа ни фермеры, ни садо-
воды пока не столкнулись с 
серьезными проблемами из-
за майских холодов. В Перм-
ском крае, например, даже на 
смородине лишь наметились 
бутоны цветков, а на яблонях 
едва набухли почки листьев. 
Но такая задержка грозит тем, 
что плоды просто не успеют 
вызреть.

- В любом случае из-за ве-
сенних заморозков иммунитет 
растений снижается, - говорит 
кандидат сельскохозяйствен-
ных наук Антон Лещев. - По-
этому их нужно подкормить 
комплексными удобрения-
ми, а листья по возможности 
опрыскать антистрессовы-
ми препаратами наподобие 
«Эпина». 

Дарья ДОЛИНИНА,
Адам САГАЛ, 

Захар ЯКОВЛЕВ, 
Андрей МАТЛИН. 

Неласковый май 
губит урожай

Ни
ко
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Останемся 
без меда?

Башкирия всегда славилась 
как один из основных постав-
щиков меда. А сейчас там из-
за аномальных холодов нача-
ли массово гибнуть пчелы. Об 
этом в социальных сетях рас-
сказал заместитель директо-
ра Центра развития туризма 
республики Артур Идельба-
ев.

Одна из причин - плохое цве-
тение лип, которые обычно в 
эту пору обеспечивают основ-
ной медосбор. На севере ре-
спублики и вовсе померз весь 
липовый цвет.

Кроме того, многие пчело-
воды в последнее время ста-
ли завозить южные породы 
пчел и разводят так называе-
мых «узбечек». В последние 
годы теплая погода им благо-
приятствовала, а нынешняя хо-
лодная весна оказалась губи-
тельной. И башкирские пчелы, 
скрещиваясь с ними, теряют 
свои уникальные свойства, в 
числе которых зимостойкость.

- Идет просто настоящий 
мор, - отмечает Артур Идель-
баев. - Я даже не знаю, как мы 
будем в таких условиях вос-
станавливать популяцию на-
ших башкирских пчел.

КСТАТИ

Надеемся, 
что хотя 
бы лето 

порадует 
солнцем 
и теплом.
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Анна ФЕДОРОВА

За четыре года эковолонтеры 
высадили более 680 деревьев 
в Сызрани и свыше 25,5 тысячи 
саженцев сосны и березы 
в лесничествах Сызранского района.

«САД ПАМЯТИ» РАСТЕТ
Всероссийская акция «Сад памяти», 

увековечивающая подвиг каждого участ-
ника Великой Отечественной, особенно 
близка коллективу Сызранского НПЗ 
(дочернее общество «Роснефти»). Исто-
рия завода тоже тесно связана с этой 
войной. Первую продукцию, бензин и 
топочный мазут, на предприятии полу-
чили 22 июля 1942 года. В тот же день 
горючее было отправлено на Сталин-
градский фронт. Всего за годы войны 
нефтяники, самоотверженно работая 
сутками, переработали около 1 млн тонн 
нефти. За бесперебойное снабжение 
фронта топливом завод был награжден 
Красным знаменем Государственного 
комитета обороны. В акции «Сад памя-
ти» стремятся поучаствовать многие 
заводчане - от молодых специалистов 
до топ-менеджеров предприятия. В про-
шлые годы деревья в канун Дня Победы 
нефтяники высадили на общественных 
территориях Юго-Западного района и Об-
разцовской площадки. В этом апреле 80 
молоденьких лип украсили аллею Сызран-
ского высшего военного авиационного 
училища летчиков, детского сада №8 и 
школы-интерната №2 для обучающихся 
с ограниченными возможностями здо-
ровья. Эколого-патриотическую акцию 

заводчан поддержали преподаватели и 
курсанты сызранского филиала Военно-
воздушной академии имени профессора 
Н. Е. Жуковского и Ю. А. Гагарина, во-
лонтеры СФ СамГТУ, общественники. Не 
прошла мимо заводских эковолонтеров 
и акция «Кедры России»: вместе с акти-
вистами «Движения первых» из школы 
№21 они высадили саженцы кедра, лист-
венницы, ели и сибирской сосны на тер-
ритории коррекционного детского сада 
№57. Нефтяники объяснили малышам, 
как ухаживать за растениями, и расска-
зали об их пользе для человека. 

В апреле экологический десант заво-
да был замечен и в Рачейском лесни-
честве Сызранского района близ села 
Троекуровка, где в рамках федерального 
проекта «Сохранение лесов» волонтеры 
высадили около 2500 сеянцев березы. 
До жаркого лета 2010 года здесь рос 
сосновый лес, уничтоженный пожаром. 
Березы, высаженные нефтяниками, со 
временем создадут полог, под которым 
смогут восстановиться «коренные» жи-
тели бора - хвойники. Акция по лесовос-
становлению сотрудниками Сызранского 
НПЗ стала уже четвертой на территории 
Сызранского района. За это время за-
водчане высадили свыше 25,5 тысячи 
сеянцев сосны и березы на более чем 
девяти гектарах уникального природного 
памятника - Рачейского лесничества. 

ЗАСУЧИЛИ РУКАВА
Сейчас для заводских волонтеров горя-

чее время не только в плане озеленения, 
но и уборки родного города - в разгаре 
«Зеленая весна». В этом году к всерос-

сийской акции присоединились более 
350 добровольцев. За несколько часов 
работы нефтяники привели в порядок 45 
тысяч квадратных метров улицы Астра-
ханской - от завода до детского сада №8. 
Для наглядности - это примерно 15 цен-
тральных площадей Сызрани! В помощь 
людям задействовали 16 погрузчиков и 
самосвалов. Сотрудники предприятия 
собрали скопившийся за зиму бытовой 
мусор, траву и сухостой - всего около 
280 кубометров. 

- Забота об окружающей среде - одна 

из главных миссий «Роснефти», ведь это 
залог не только безопасности сотрудни-
ков, но и окружающей среды, - отметили 
на предприятии. - Хочется надеяться, 
что земляки, увидев, что вокруг стало 
гораздо чище, постараются сохранить 
порядок как можно дольше.

Май еще не закончен - на него неф-
тепереработчики запланировали еще 
несколько экологических акций. Также 
впереди уже ставший традиционным суб-
ботник в честь «Дня Волги» и плоггинг-
забег.

Ирина ПОЛЬНИКОВА

На митинг в день ее рождения 
собрались горожане, для которых 
сохранение памяти о героическом 
прошлом стало тем культурно-исто-
рическим кодом, который важно пе-
редать подрастающему поколению.

ЗНАТЬ И ПОМНИТЬ
В 2015 году возле дома №3а на 

ул. Муравленко в Жигулевске, где 
когда-то жила семья Деревских, 
установили мемориальный камень. 
Инициатором увековечения имени 
выдающейся женщины-матери ста-
ли педагоги центра внешкольной ра-
боты «Успех» школы №14, которые 
вместе с воспитанниками изучили 
биографию Александры Деревской.

Узнав эту историю, губернатор 
Дмитрий Азаров предложил про-
вести исследовательскую работу 
и найти самих приемных детей 
Деревских или их родственников, 
чтобы больше узнать о героях Вели-
кой Отечественной войны. Особую 
важность этой работе придает Год 
семьи, объявленный президентом 
России Владимиром Путиным.

- Совершенно выдающаяся исто-
рия. Давайте до корней дойдем и 
как можно больше об этой семье 
узнаем, поработаем с архивами. 
Хорошо бы найти детей, внуков, 
правнуков. Хотелось бы знать корни 

Александры Аврамовны и Емельяна 
Константиновича. Здесь нужно объ-
единение усилий общественников 
и специалистов, - сказал Дмитрий 
Азаров и поручил главе Жигулевска 
Илье Сухих оказать необходимое 
содействие в этой работе.

СТРАНИЦА В ИСТОРИИ 
ГОРОДА

Среди героев, представленных в 
экспозиции городского музея бое-
вой славы, есть стенд, посвящен-
ный жизни и подвигу Александры 
Аврамовны Деревской - матери-ге-
роини, воспитавшей в годы войны 
и после нее 48 детей-сирот. Семья 
Деревских приехала в наши края в 
1937 году, когда Емельян, который, 
как и отец Александры, трудился 
на нефтепромыслах, обратился в 
Куйбышевский нефтяной трест. Его 
приняли на работу, помогли со стро-

ительством дома в селе Отважном, 
которое позже стало сначала ра-
бочим поселком, а потом городом 
Жигулевском. 

До войны Александра Аврамовна 
работала директором дома ребен-
ка. Дневала и ночевала там, учила 
нянечек ухаживать за младенцами. 
Самых слабых мальчиков - двухлет-
них Веню и Сережу - забрала к себе 
домой, но потом так и не смогла 
вернуть ребят назад. С 1940 года 
она стала домохозяйкой и поднима-
ла уже 9 приемных детей.

С первых месяцев войны по Вол-
ге шли суда с беженцами, среди 
которых было много ослабленных 
детишек. Александра Аврамовна 
забрала из переполненного став-
ропольского детского дома Нину, 
родители которой были на фронте, 
а бабушка, на попечение которой 
оставили детей, умерла. Девочка 

сказала, что без друга Сережи не 
поедет. Пришлось забрать и Сере-
жу. Некоторое время спустя на-
шлись пропавшие было братья и 
сестра Нины: Коля, Митя и Марийка, 
которые разбрелись после смерти 
бабушки. 

СПАСЕННЫЕ 
ДЕТИ-БЛОКАДНИКИ

Подошедший к пристани борт 
привез эвакуированных из Ленин-
града ребятишек. Ослабленные, 
изможденные голодом и холодом 
тела складывали прямо на берег. 
Капитан, обращаясь к жителям, 
просил разобрать ребят по семьям.

Куйбышевская область в 1942 
году приняла 35 тысяч эвакуиро-
ванных из блокадного города на Не-
ве, среди которых было пять тысяч 
детей-сирот. Женщины в растерян-
ности смотрели на еле живых ре-

бятишек. А Александра Аврамовна 
забрала сразу 17. Самых слабых. 
И всех выходила.

Пройдут годы, и та самая почти не-
зрячая девочка Валя, которая одной 
из первых стала приемной дочерью 
Александры Деревской, напишет в 
книге: «Дети продолжали прибывать 
в семью. Каждый раз, возвратясь 
с работы домой, Емельян обнару-
живал одного-двух, а то и трех но-
веньких. Руки мамы всегда были до 
язв разъедены известью от стирки. 
Каждый день она становилась к реб-
ристой доске. Все запасенные пе-
ред войной свои наряды Александра 
перешивала, оставшиеся лоскутки 
шли на починку белья». 

За годы войны через заботливые 
руки Александры Деревской прошли 
65 ребят. Она дала им кров, тепло 
домашнего очага и свою огромную 
любовь. Дети выжили, выросли и 
навсегда усвоили уроки этой удиви-
тельной женщины, которая стала их 
светом, совестью и звездой. Малая 
планета Солнечной системы №2400 
с 28 января 1983 года носит имя 
матери-героини Александры Дерев-
ской, воспитавшей 48 сирот разных 
национальностей.

Фото из архива Аллы 
Ивановны Сербиной 

(дочь А. А. Деревской).

Жигулевская мадонна

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Каждую весну заводчане высаживают сотни деревьев.

Сызранские нефтяники продолжают озеленять свой город

АО
 «

СН
ПЗ

»

Рождение семьи 
Деревских.

Встреча на пороге интерната им. А. А. Деревской. 1977 г.

Накануне Дня Победы, 

6 мая, в Жигулевске 

почтили память 
Александры Деревской, 

воспитавшей в военное 

время 48 сирот.

79 лет
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Вероника СОКОЛОВА

В центре детского 
творчества «Металлург» 
состоялся концерт 
в честь Дня Победы.

9 мая 2024 года мы отметили 79-ю 
годовщину победы в Великой Отечест-
венной войне. Для России это самый 
главный и священный праздник. Каждый 
год накануне Дня Победы в центре дет-
ского творчества «Металлург» проходит 
множество патриотических мероприя-
тий, акций и концертов. Самый трога-
тельный и душевный среди них - концерт 
«Песни Победы», который состоялся 
7 мая.

У КАЖДОЙ ПЕСНИ - 
СВОЯ ДОРОГА

Ежегодно в мероприятии принимают 
участие порядка ста учащихся детских 
творческих объединений из Самарской 
области вместе с педагогами. Подго-
товка к нему начинается задолго до 
праздника: учителя с ребятами выби-
рают военные песни, разучивают их, 
знакомятся с историей их создания, 
смотрят фильмы военных лет, подби-
рают атрибуты и готовят костюмы для 
выступления. 

У каждой песни своя история, свой 
путь и своя судьба. Песни имели боль-
шое значение в годы войны. Именно они 
поднимали моральный дух бойцов, помо-
гали им отвлечься от тревожных мыслей, 
вспомнить о родном доме, семье. В них 
звучали слова о солдатской дружбе, о 
силе духа русских воинов-освободите-
лей, далеких любимых и жила вера в 
победу, которая обязательно придет. 

ПОКА ПАМЯТЬ ЖИВА, 
ЖИВЫ И ГЕРОИ

Разучивая песни, ребята погружаются 
в историю военного времени. Задумыва-
ются о том, как солдатам было нелегко 
на фронте, за что они сражались, ради 
чего шли на подвиг.

- Пока жива наша память о тех, кто, не 
щадя своей жизни, боролся с фашизмом, 
живы и наши герои. Эту память и трога-
тельные чувства мы должны передавать 
подрастающему поколению - нашим де-
тям, - говорит директор ЦДТ «Металлург» 
Маргарита Анохина. 

Для руководителя центра, как и для 
миллионов российских семей, праздник 
Победы имеет глубоко личное значение. 

- Мой дед Александр Андреевич Щаев 
с 1942 года и до конца войны служил в 
артиллерийских войсках. Был ранен, по-

терял ногу. Мое детство прошло рядом 
с ним. Знаю не понаслышке, как болят 
раны солдат, но, несмотря ни на что, они 
мужественные и стойкие. Сейчас дедушки 
уже нет в живых, но каждый раз, когда 
марширует «Бессмертный полк», он с на-
ми, в наших сердцах, - говорит Маргарита. 

 «Смуглянка», «В землянке», «Три тан-
киста», «Баллада о солдате», «Послед-
ний бой», «Первым делом самолеты», «Ка-
тюша», «Эх, путь-дорожка фронтовая», 
«Случайный вальс» - песни Победы спустя 
десятилетия поют девчонки и мальчишки 
- наследники героев, отстоявших нашу 
Родину. Поют, держа в руках портреты 
солдат «Бессмертного полка» - своих пра-
прадедов. 

Заключительным аккордом стало воз-
ложение цветов к Вечному Огню в парке 
имени 50-летия Октября.

В этому году 
79-ю годовщину победы 
в Великой Отечественной 
войне отмечала 
семейная пара - Андрей 
Тонковидов и Зоя 
Гуркина. Оба - участники 
войны. Но встретились 
и объединили свои 
судьбы они только 
спустя полвека. 

ГОЛОДНОЕ ДЕТСТВО
Андрей Тонковидов - выхо-

дец из большой крестьянской 
семьи из села Дмитровка Сара-
товской области. В семье бы-
ло одиннадцать детей: шесть 
мальчишек и пять девочек. 
Жили бедно и голодно. 

В 1941 году Андрею Петро-
вичу исполнилось 14 лет, по-
этому на фронт его не взяли, 
хотя старшие братья отправи-
лись защищать Родину. Па-
рень остался в селе - пахать, 
сеять, убирать урожай. Жизнь 
полуголодная, работать прихо-
дилось тяжело. Поэтому, ког-
да в 1944 году Андрею пришла 
повестка в военкомат, он даже 
обрадовался. Собрал узелок и 
не раздумывая отправился в 
военкомат. Родные плакали, 
но новобранец был непрекло-
нен. 

ОТПРАВИЛИ 
В СВЯЗИСТЫ

В армии паренька постриг-
ли, одели, накормили и от-

правили на обучение, а после 
отправили в связисты. 

В 1945-м Андрея Петровича 
направили в Румынию в соста-
ве роты для перевозки пленных 
офицеров. По пути эшелон не 
раз попадал под бомбежки. Но 
судьба к солдату была благо-
склонна, он успешно вернул-
ся домой. Служил в Магадане, 
женился в первый раз. После 
46 лет службы уволился на пен-
сию и продолжил работать «на 
гражданке». Андрей Петрович 
был преподавателем Самар-
ского государственного аэро-
космического университета.

БЫЛА ТЕЛЕГРАФИСТКОЙ
Зоя Гуркина служила в вой-

сках связи в железнодорож-
ных подразделениях. Ее рас-
пределили в телеграфистки в 
том же 1944-м, когда забрали 
в армию и ее будущего мужа. 
Воевать девушка отправилась 
на 1-й Украинский фронт. Их 
эшелон продвигался к Герма-
нии вместе с линией фронта. 
Связисткам часто приходи-
лось идти за поездом и нала-
живать связь. Зоя Федоровна 
вспоминает, что служба бы-
ла опасной. Так, однажды им 
пришлось проводить линию 
через болото. Девушку поста-

вили караулить, а ее напарни-
ки отправились через болото, 
да там и остались. Их момен-
тально засосало.

После смены телефонистки 
помогали в госпитале ухажи-
вать за ранеными бойцами. А 
День Победы Зоя Федоровна 
встретила в Берлине. Там же 
познакомилась с офицером из 
Уфы, за которого вышла замуж.

СУДЬБОНОСНАЯ ВСТРЕЧА
К 1989 году оба ветерана 

успели овдоветь, их дети вы-
росли и разъехались кто ку-
да. Но судьба приготовила им 
настоящий подарок, которым 
они дорожат по сей день: они 
встретились. 

Зоя и Андрей познакоми-
лись в поезде. Он ехал из го-
рода Шахты, а она из Ростова. 
Причем обстоятельства сло-
жились так, что в купе, где Зоя 
ехала с подругой, Андрея поса-
дила проводница, потому что 
мест в поезде больше не было.

Женщинам пришлось делить 
купе с мужчиной. Сначала их 
эта перспектива не обрадовала, 
но на второй день пути они уже 
стали общаться.

Тогда-то и выяснилось, что у 
них много общего, в том числе 
и военные годы. Вспомина-
ют, что они проговорили весь 
день в поезде. А когда сошли 
на перрон в Куйбышеве, то 
обменялись телефонами. Так 
зародилась новая любовь. 

Вот уже более 30 лет фрон-
товики живут душа в душу. И 
не устают благодарить судьбу 
за счастливую встречу.

У Зои Федоровны есть награ-
ды за победу над Германией, 
она участница освобождения 
Украины, имеет почетный 
знак ветерана войны и воен-
ной службы. А вот награды «За 
доблестный труд» и «Ударник 
коммунистического труда» она 
получила позже, в Куйбышеве, 
где работала на заводе аэро-
дромного оборудования.

Андрей Петрович - ветеран 
Вооруженных сил СССР, на-
гражден медалями «За боевые 
заслуги», «За победу за Герма-
нией», «За безупречную служ-
бу».

Поготовила Дарья 
ДОЛИНИНА.

Одна победа на двоих

30 лет назад фронтовики Андрей Тонковидов 
и Зоя Гуркина соединили свои судьбы.

От чистого сердца Закалка 
на всю жизнь
Дарья ДОЛИНИНА

Ответственность 
и дисциплина стали верными 
спутниками ветерана.

В е т е р а н у 
Великой Оте-
чественной вой-
ны Ивану Пе-
тровичу Запе-
ка в этом году 
исполнилось 97 
лет.

Иван Петро-
вич родился 23 
февраля 1927 
года в селе Вя-
зовый Гай Крас-
ноармейского 
района Куйбышевской области. В 1941 году 
после окончания 7-го класса работал в селе 
разнорабочим. Затем выучился на тракторис-
та и работал на машинотракторной станции, 
которая обслуживала ближайшие колхозы. 
Занимался посевом и сбором урожая.

В 1944 году в возрасте 17 лет его при-
звали в армию, и он попал на фронт. Служил 
на Павловском аэродроме, где устанавли-
вал на самолеты вооружение и выполнял 
осмотр технического состояния самоле-
тов. Работа в жестких погодных условиях 
в любое время суток требовала особого 
внимания и дисциплины. Именно она, как 
отмечает Иван Петрович, закалила характер 
на всю жизнь.

За боевые заслуги Иван Петрович награж-
ден орденом Отечественной войны II степени, 
медалью «За победу над Германией» и мно-
жеством юбилейных и памятных медалей.

Фото предоставлено Самарским 
городским Советом ветеранов.

В мероприятии принимают участие 
порядка ста учащихся детских творческих объединений. 
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Борис МЕРКУШЕВ 

Пермячка, которой 
муж отрезал руку, 
осваивает 
бионический протез.

- Я уже привыкла жить 
без руки - готовить, сти-
рать, убирать, - ловко 
подхватив культей чай-
ник, говорит Жанна. - 
Протез, конечно, я буду 
носить, но пока толь-
ко дома, чтобы проще 
справляться с бытовы-
ми делами. В будущем, 
когда привыкну, возмож-
но, буду надевать его и на 
улицу.

Жуткая история Жан-
ны Беляевой из поселка 
Яйва Пермского края 
прогремела на всю страну 
прошлым летом. 28-лет-
няя женщина пережила 
три недели ада, которые 
ей устроил когда-то лю-
бящий гражданский муж. 
Он пристегивал ее наруч-
никами к батарее, изби-
вал, насиловал, а потом 
обрил наголо, отрубил 
руку и оставил умирать. 
Причиной насилия стали 
постоянные подозрения 
в изменах, подогретые 
алкоголем и запрещен-
ными веществами.

Но самое ужасное, что 
все издевательства проис-
ходили на глазах их 5-лет-
него сына. К счастью, 
Жанна выжила. Сейчас 
она постепенно налажи-
вает жизнь, а муж-изверг 
ждет суда. На днях Жанне 
привезли долгожданный 
бионический протез, и 
она учится им управлять.

РАССМЕЯЛАСЬ 
МУЖУ В ГЛАЗА

Жанна вместе с 
сыном Николаем 
съехала от мамы и 
вернулась в свою 
небольшую, но 
уютную квартиру. 
Кругом порядок, 
чистота, на столе 
фрукты, в комнате 
горы игрушек.

- Здравствуйте, 
а я вырос и уже 
совсем взрослый, 
- поздоровался с нами 
6-летний Коля. Так и не 
скажешь, что всего лишь 
год назад этот малыш 
видел фонтаны крови 
и безумные глаза отца с 
топором в руках. 

Жанна тоже сильно из-
менилась. У нее отросли 
красивые каштановые 
волосы, во взгляде по-
явилась уверенность.

- Я больше его не бо-
юсь. Я больше ничего не 
боюсь. Все самое страш-
ное я уже пережила, - 
опередив мой вопрос, от-
ветила Жанна. Недавно 
она встретилась со своим 
мучителем лицом к лицу. 
До этого она видела его 
только по видеосвязи на 
суде по лишению роди-
тельских прав. 

- Меня завели в не-
большую комнату, где 
нас разделяло лишь 
прозрачное стекло. Дали 
мне маску, чтобы легче 
переносить визуальный 
контакт, и я впервые за 
долгое время увидела его 
лицо. Вы знаете, я его 
даже не вспомнила! Это 
сложно объяснить, но 

мой мозг, видимо, стер из 
памяти его черты лица. 
Передо мной стоял ху-
дой безликий человек в 
мешковатой кофте, вы-
тирающий слезы. Он всю 
дорогу ревел и давил на 
жалость. А я… я поначалу 
очень боялась, мне даже 
стало немного плохо, я не 
могла даже слова сказать, 
а потом подумала: он су-
ществует, а я живу. По-
кажи себя во всей красе, 
покажи, как тебе хорошо 
без него, дай всем видом 
понять, что он для тебя 
больше не существует. 
Подумала об этом, и у 
меня на лице появилась 
улыбка, которую не 
смогла скрыть даже мас-
ка. У меня улыбались 
глаза, душа. Увидев это, 
он сказал: «Она явно под 
чем-то».

Больше диалога меж-
ду Жанной и мужем не 
было. Лишь в конце 
следственных действий 
мужчина попросил ее от-
править по почте фото-
графию сына и написать, 
как он растет. На что 
Жанна ответила отказом.

- 25 мая состоится 

очередное 
заседание по 
лишению его 
родительских 
прав. Но он 
продолжает 

надеяться, что останет-
ся Колиным законным 
отцом и даже уверяет ме-
ня, что я буду привозить 
сына ему в колонии на 
свидания. Что у человека 
в голове? Надеюсь, что 
его надолго посадят.

«ПРЕДСТАВЛЯЮ, ЧТО 
У МЕНЯ ЕСТЬ РУКА»

Две недели назад Жан-
не привезли современ-
ный протез. Ждать при-
шлось около полугода, 
зато теперь она получила 
многофункциональную 
бионическую руку, сде-
ланную специально под 
нее. Изготовила протез 
российская компания 
«Моторика», когда жур-
налисты «Комсомолки» 
обратились к ним и по-
просили помочь девуш-
ке. Сделали они это со-
вершенно бесплатно. 
Перед тем, как его на-
деть, Жанна натирает 
руку специальной мазью.

- Это чтобы легче его 
надевать. На самом де-
ле он для меня довольно 
тяжелый, думаю, весит 
около килограмма, долго 

с ним не проходишь, но 
мне сказали, что я при-
выкну и смогу носить 
его дольше. Опытные 
пользователи ходят с 
ним практически целый 
день. Я пока надеваю его 
не больше трех раз в день 
и пользуюсь по 5 - 10 ми-
нут. 

Протезом можно 
управлять с телефона, 
а можно и с помощью 
мышц руки.

- Я учусь управлять 
именно мышцами. «Мо-
торика» дала мне контак-
ты специалиста, который 
должен был меня всему 
обучать, но я посмотре-
ла инструкцию и по-
няла, что сама во всем 
разберусь. Первые дни я 
сидела перед зеркалом, 
подняв обе руки вперед,
и, шевеля пальцами здо-
ровой руки, представля-
ла, что шевелю той, где 
нет кисти. У меня посте-
пенно стало получаться. 

Сейчас Жанна умеет 
управлять каждым паль-
цем отдельно, ей оста-
лось научиться самому 
сложному - контролиро-
вать силу сжатия.

- Для этого в комплекте 
есть специальные мячи 
разной жесткости. Я 
их сначала не заметила 
и попробовала сжать 

здоровую руку, чуть без 
пальцев не осталась, - 
смеется Жанна.

«НАВСЕГДА УЕДУ 
ИЗ ПОСЕЛКА»

 - Сейчас я живу только 
ребенком. Есть молодые 
люди, которые проявля-
ют знаки внимания, но 
к отношениям я пока не 
готова. Главный муж-
чина в моей жизни - это 
сын, и мне с ним хорошо. 

Иногда Коля удивля-
ет маму недетскими во-
просами: «Мама, а давай 
братика заведем» или 
«Мама, а давай нового 
папу мне выберем». На 
это Жанна спрашивает: 
«Разве нам вдвоем пло-
хо?» И вопросы отпадают 
сами собой.

- В планах на будущее 
- переезд в другой город. 
У меня много родствен-
ников по всей стране, по-
этому переезд не будет 
проблемой, но говорить 
об этом еще рано. По-
ка я мечтаю в свой день 
рождения прыгнуть с 
парашютом. Мама ска-
зала, что в этом меня 
поддержит. В начале лета 
я обязательно осущест-
влю свою мечту, ведь все 
страхи я уже преодолела, 
теперь я получаю от жиз-
ни только удовольствие.

«Я больше ничего 
не боюсь. Все самое 
страшное уже пережила»
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Особый случай

Вероника РАНГУЛОВА

Студент, устроивший бойню 
в пермском вузе, пытался 
обжаловать пожизненный 
приговор. Но у него ничего 
не вышло.

Очередная попытка Бекмансурова смяг-
чить свой пожизненный приговор провали-
лась во вторник, 7 мая, в Верховном суде 
РФ. 

Напомним, страшная трагедия, виновни-
ком которой стал студент-первокурсник, слу-
чилась в Перми в 2021 году. В тот черный 
понедельник в аудиториях классического 
университета уже начались занятия, когда 
за окном раздались первые выстрелы. Убий-
ца шел по территории кампуса, в руках - 
охотничье ружье, заряженное картечью. 

Чтобы «принести этому миру как можно боль-
ше боли». Беспорядочно стрелял по людям, 
которые попадались на его кровавом пути.

Как позже скажут следователи, в патрон-
таше преступника было 105 патронов, но 
он успел выстрелить около 30 раз. На пути 
студента оказался полицейский Константин 
Калинин, который, используя табельное ору-
жие, открыл ответный огонь и обезвредил 
преступника. 

Жертвами Бекмансурова стали шесть че-
ловек, десятки были ранены и травмирова-
ны - спасаясь от вооруженного преступни-
ка, студенты в панике выпрыгивали из окон 
аудиторий. Приговор - пожизненное лише-
ние свободы.

Адвокат Бекмансурова подал апелляци-
онную жалобу, летом прошлого года ее рас-
сматривал Четвертый апелляционный суд в 
Нижнем Новгороде. Во время судебного за-

седания студент-убийца просил дать ему воз-
можность хоть когда-нибудь выйти на сво-
боду:

- Для меня не имело значение, во что стре-
лять, так как все мои действия имели демон-
стративный характер с целью привлечения 
внимания. 

Но судью эти доводы не убедили. Приго-
вор суда оставили без изменений.

Еще одну жалобу на пожизненный приго-
вор Бекмансуров подал уже в Верховный 
суд России. По данным электронной карто-
теки высшего судебного органа, документы 
поступили 5 декабря 2023 года и были пе-
реданы четвертому судебному составу Вер-
ховного суда. Бекмансуров участвовал в за-
седании по видео-конференц-связи. Реше-
ние суда он слушал стоя, на лице - ни одной 
эмоции. В очках, тюремной форме и корот-
ко стриженый.

- Приговор Пермского краевого суда оста-
вить без изменений, кассационную жалобу 
- без удовлетворения, - прозвучало решение 
суда. 

Жанна уже ловко 
управляет протезом, 

а о прошлом старается 
не вспоминать.

■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Попытки Бекмансурова изменить 
свою участь не дают 
никакого результата. 

В очках и тюремной робе

Алена ОВЧИННИКОВА

Пермячка 
с отрубленной 
рукой рассказала, 
как планирует 
возвращаться 
к обычной жизни.

- Сейчас самый глав-
ный мой мужчина - это 
мой младший сын, он 
говорит мне: «Мамочка, 
я тебя очень люблю, ни-
когда не брошу и в обиду 
никому не дам», - гово-
рит 28-летняя пермячка 
Анастасия, пережившая 
семейное насилие и по-
терю руки. 

«ЖДУ СУДА»
Шокирующая история 

жительницы Пермского 
края, которую три неде-
ли избивал муж, обрил 
ее наголо, а потом на 
глазах у сына  топором 
отрубил кисть руки, вы-
зывает много вопросов. 
(См. «КП» за 5 сентября. 
Подробно историю мож-
но также прочитать на 
сайте perm.kp.ru.) Чем 
отсидевший срок вы-
пускник детдома сумел 
очаровать девушку из 
нормальной семьи? По-
чему она терпела, видя, 
что муж превращается 
в чудовище? Об этом и 
многом другом «Ком-
сомолка» поговорила с 
жертвой страшного до-
машнего насилия. 

- Я уверена, все у нас 
с сыном будет хоро-
шо - говорит Анаста-

из поселка, где все это 
произошло, вернулись 
туда, где живут мама и 
сестра. Я вновь вышла на 
работу, устроила сына в 
детский сад. 

Привыкать после пере-
житого к новому садику 
пятилетнему мальчику 
было сложно, он часто 
плакал и боялся, что его 
вновь придет забирать 
папа. Сейчас малыш по-
нял, что папа в клетке, и 
всем стало полегче. 

- О пережитом стара-
емся не вспоминать, я в 
разговорах с сыном во-
обще стараюсь не под-
нимать эту тему. Очень 
жду суда. От того, какое 
наказание назначат Вла-
ду, будет зависеть вся на-
ша дальнейшая жизнь. 
В покое он нас точно не 
оставит, поэтому вряд ли 
мы с сыном останемся 
здесь. 

УШЛА ОТ МУЖА 
К ОТСИДЕВШЕМУ 
ДЕТДОМОВЦУ

Как семейные отно-
шения привели к такому 
жуткому финалу?

- Это был мой второй 
брак. Со своим первым 
мужем я познакоми-
лась в 17 лет Когда мне

сын. Прожили мы вме-
сте пять лет, а потом я 
познакомилась с Владом 
и решила уйти к нему. 
Причин было несколь-
ко, но главная: я одна 
тянула всю семью. Мы 
жили с первым мужем в 
съемной квартире, ре-
бенка нужно было во-
дить в садик, готовить, 
стирать, прибирать… И 
все это я делала одна, при 
этом еще и работала.  А 
муж, после того как его 
уволили, остался сидеть 
дома и даже не планиро-
вал искать работу. 

И тут на горизонте по-
явился Влад, он был пле-
мянником Настиного 
отчима. Парень только 
освободился из коло-
нии, где сидел за кражу, 
и на одном из семейных 
обедов встретил Настю. 
Отношения поначалу 
были просто сказкой: 
симпатичный парень 
начал задаривать чужую 
жену цветами и подар-
ками, приглашал ее на 
романтические прогулки 
при луне и даже писал  ей 
стихи. А Настя ссорилась 
с мужем, уезжала к маме, 
оставляла у нее ребенка и 
просто купалась во вни-
мании и ласке.

клюнула на эти ухажива-
ния и влюбилась. Хотя 
знала, из какой он семьи: 
отец сидел, мать пила, и 
оба они были лишены 
родительских прав. Влад 
вырос в детском доме. 
Потом он выучился на 
слесаря, но так нигде и 
не поработал. Сразу что-
то украл, и его посадили. 
А как вышел, мы с ним и 
познакомились. 

Официально свой брак 
молодые люди так и не 
зарегистрировали. Стали 
жить гражданским бра-
ком, а в 2018 году у них 
родился ребенок. Сын от 
прежнего брака живет с 
отцом. 

ПОЛУЧИЛИ 
КВАРТИРУ, 
КУПИЛИ МАШИНУ

Поначалу Влад и На-
стя жили, как и все 
обычные нормальные 
семьи. Правда, глава се-
мьи по-прежнему нигде 
не работал, говорил, что 
зарабатывал в интернете. 
Деньги никогда пробле-
мой не были, они у Влада 
водились.

- У нас была идиллия, 
мы были счастливы! 
Вдобавок ему как сиро-
те из детского дома госу-

ей встречаться с мамой 
или подругами. Нельзя 
было краситься или про-
сто погулять с ребенком 
во дворе. Денег у него не 
стало, и он начал заби-
рать их у жены и тратить 
детские пособия. 

- В кого ты превраща-
ешься? Я любила другого 
человека, что ты с собой 
творишь? Будешь про-
должать - я заберу сына 
и уеду! - со слезами кри-
чала Настя.

- Я знаю, где живет 

«ЕСЛИ ЧЕГО-ТО 
НЕ МОЖЕШЬ - 
УЧИСЬ»

Когда Настя вышла 
из больницы и пере-
ехала в поселок к ма-
тери, в первое время 
даже на улицу боялась 
выходить, но потом все 
равно пришлось.

- Сложно было тер-
петь любопытные люд-
ские взгляды, но я уже 
привыкла. Вопросов, 
правда, никто не зада-
вал, лишь несколько 

«Мечтаю прыгнуть 
с парашютом»

Сейчас Настя мечтает забыть весь ужас, 
который ей пришлось пережить.
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Анна КУКАРЦЕВА

В новом докладе Ев-
ропейского отделения 
Всемирной организации 
здравоохранения приво-
дятся грустные цифры: 
опросив подростков в Ев-
ропе, Центральной Азии 
и Канаде, ученые выяс-
нили, что более полови-
ны опрошенных 15-лет-
них подростков пробовали 
алкоголь, а 1 из 5 недавно 
употреблял электронные 
сигареты. Вот цифры:

 57% опрошенных 
15-летних подростков 
хотя бы раз пробовали 
алкоголь, и 37% указали, 
что употребляли алко-
голь в течение последних 
30 дней.

 32% опрошенных 
15-летних подростков 
сообщили об употребле-
нии электронных сига-
рет в какой-то момент, 
а 20% - в течение послед-
них 30 дней.

 К 15 годам девочки 
сравнялись или превзош-
ли мальчиков по уровню 
курения, употребления 
алкоголя и электронных 
сигарет. Например, выпи-
вали хоть раз 56% мальчи-
ков и 59% девочек.

ОТКУДА ЛЮБОВЬ 
К ЭЛЕКТРОНКАМ?

По данным ВОЗ, упо-
требление сигарет начи-
нает расти у подростков 
с 13 лет. Причем сейчас 
чаще пробуют именно 
электронки, чем обычные 
(16% против 11%).

ВОЗ считает, что с вей-
пами уже давно по-
ра бороться, например, 
отменить рекламу с раз-
мещением вредной про-
дукции в видеоиграх, раз-
влекательных программах 
и другом контенте, пред-
назначенном для молоде-
жи.

Безобидный фруктовый 
вкус, отсутствие табачного 
запаха, возможность ку-
рить, где хочется, - понят-
но, почему популярность 
вейпов растет.

Дети из-за них стали 
чаще попадать в больни-

цу. Например, в Амери-
ке, с 2020 по 2024 год чис-
ло госпитализаций из-за 
различных последствий 
курения вейпов возросло 
в 770 раз! Да и у нас в стра-
не то и дело от электро-
нок  погибают дети - из-за 
разорвавшейся батарей-
ки, из-за остановившегося 
сердца, из-за отравления 
никотином, содержание 
которого в курительных 
жидкостях никто не регу-
лирует…

ПЬЮТ С 13 ЛЕТ
ВОЗ также говорит: каж-

дый десятый подросток 
серьезно напивался. И не 
единожды, а по меньшей 
мере дважды. Этот по-
казатель возрастает с 5% 
в возрасте 13 лет до 20% 
к 15 годам.

А это уже тенденция…
С чем это связано и мо-

жет ли из этого развить-
ся серьезная алкогольная 
зависимость в будущем, 
мы спросили у психиатра, 
нарколога Алексея Мага-
лифа.

- Как правило, подрост-
ки пьют не в одиночестве, 
а в компании, - говорит 
психиатр. - Для них среда - 
это определяющее. Важно 
быть как все, не отры-
ваться от коллектива, 
следовать за лидером… 
Усугубляется эта ситуа-
ция, если в семье нет 
взаимопонимания, 
подросток чувствует, 
что его там отвергают, 
а друзья-товарищи 
принимают. Навер-
ное, это два основ-
ных фактора для при-
страстия к алкоголю. 
Еще одной причиной, 
по которой подросток 
может начать употре-
блять спиртное, мож-
но назвать свободное 
отношение к выпивке 
в семье - если роди-
тели сами употребля-
ют, то и дети не видят 
в этом ничего зазор-
ного. 

И это только самые 
главные из причин, 
которых на самом де-
ле немало. 

- Что касается стой-
кой зависимости, 
на ее развитие опять 
же влияет множество 

факторов, - пояс-
няет доктор Мага-
лиф. - Например, 
семейная предрас-
положенность. А 
помочь в борьбе 
с алкоголизмом 
может наличие 
целей и задач, для 
решения которых 
необходима свет-
лая голова. Скука 
и нереализован-

ность толкают к бутылке 
ведь не только подрост-
ков, но и взрослых. На 
пользу идут, например, 
занятия спортом, в сек-
циях. И, конечно, очень 
важна поддержка в семье, 
доверительные отноше-
ния. Часто необходима 
помощь психолога, чтоб 
выстроить нормальные 
отношения между роди-
телями и подростком.
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ВОЗ предлагает в числе 
прочих мер борьбы с вред-
ными привычками повышение 
акцизов и ограничение до-
ступности никотина и алкого-
ля - проще говоря, сокраще-
ние мест продажи и времени 
работы таких точек.

В России такие ограниче-
ния есть и вполне работают. 
Ни  алкоголь, ни  сигареты 
детям до 18 лет продавать 
не имеют права. По данным 
на 2020 год, в нашей стране 
потребление алкоголя среди 
15-летних снизилось с 41% 
до  30% среди мальчиков 
и с 44% до 29% среди дево-
чек. Употребление сигарет 
тоже уменьшилось.

По данным ВОЗ, 

больше половины 

15-летних подростков 

выпивают, а треть 

курят электронные 

сигареты.
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От одежды подростка или в его 
комнате сильно пахнет выпечкой, 
запахом ягод, фруктов, шоколада.
На одежде постоянно появляются жирные пятна, 
которые тоже имеют приятный запах - скорее 
всего, это жидкость для вейпа.
Ребенок сонлив, в упадке сил или, наоборот, 
излишне суетлив и раздражителен.

КАК ПОНЯТЬ, 

ЧТО ПОДРОСТОК 

ПРИСТРАСТИЛСЯ 
К ВЕЙПУ

По словам главного нарколога 
Подмосковья Виталия Холдина, 
основные признаки того, что 
подросток курит вейп, следующие:

1

2

3

2. Быстрее привыкание. 
Подростковый организм в 7 - 10 раз быстрее привыкает 
к алкоголю, чем взрослый. Крепость напитков не важна.
3. Быстрее разрушается печень.
Это связано с тем, что у подростков повышена 
проницаемость стенок сосудов, и печень не так 
развита, как у взрослого человека. Алкоголь быстрее влияет 
на жировое перерождение клеток печени. Если вовремя 
не остановиться, то это может привести к циррозу.
4. Нарушается работа желудочно-кишечного такта.
Алкоголь провоцирует изменение свойств и количества 
желудочного сока, нарушает функционирование 
поджелудочной железы, что влечет за собой такие 
серьезные заболевания, как панкреатит
и сахарный диабет. В первую очередь речь
о сладких газированных алкогольных напитках.

Почему это особенно опасно для юных
Проблема в том, что в подростковом возрасте 
быстрее возникает не только зависимость, 
но и опасные токсические эффекты: 
порции алкоголя, которые 
для взрослого оказались бы невысокими, 
для несозревшего организма могут 
стать смертельными.

1. Алкоголь убивает мозг.
В первую очередь колоссальный вред наносится 
клеткам мозга. Употребление алкоголя 
приводит к плохой восприимчивости информации.

Есть такой синдром Корсакова - неспособность запомнить 
новый материал. При этом прошлые события человек 
помнит хорошо. На его развитие влияет именно алкоголь. 
Это локальное поражение височных структур головного
мозга как следствие тяжелых запойных состояний, 
а также алкогольных психозов.
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5. Психозы провоцируют тахикардию.
Агрессивное поведение после больших порций 
алкоголя провоцирует выплеск гормонов стресса, 
из-за чего может начаться тахикардия 
(учащенное сердцебиение), появляются 
проблемы с артериальным давлением. 
Не говоря уже про воздействие на психику...

А ЧТО У НАС

Современные 
подростки 
чаще всего 

не пробовали сигарет. 
А вот парят 

массово 
с 13 лет.

«Ваш ребенок 
пьет и курит»
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Елена ТРЕТЬЯКОВА 

Пик весеннего половодья 
на реках Приволжья прошел. 
И наступил сезон сплавов. 
Правда, холода на майские 
праздники лишили многих 
туристов желания прока-
титься по бурным речкам. Но 
впереди еще половина мая и 
целое лето для того, чтобы 
совершить сплав на байдарке 
или катамаране.

Пуститься в речное путе-
шествие можно самостоя-
тельно, но лучше обратиться 
в турфирму, организующую 
сплавы с сопровождением 
опытного инструктора. Ведь 
на воде, даже самой спо-
койной, может произойти 
всякое. И лучше когда есть 
человек, который отвечает за 
вашу безопасность и может 
прийти на помощь.

Длительность туристи-
ческих сплавов можно вы-
бирать любую: от несколь-
ких часов до недели и более. 
Но чаще всего туристы вы-
бирают 3 - 4-дневное путе-
шествие. 

ПЕРМСКИЙ КРАЙ
Три самые популярные ре-

ки для сплавов в Прикамье 
- Усьва, Вишера и Чусовая. 

Причем весной лучше все-
го сплавляться по Усьве, ког-
да она наиболее полновод-
на, а порожистые участки не 
пересыхают. Хотя и летом 
она привлекает к себе мно-
гих туристов. 

Сплав по реке Усьве ча-
ще всего проходит от одно-
именного поселка до поселка 
Мыс, протяженность марш-
рута - 42 км. Летом, не торо-
пясь, преодолеть этот путь 
можно за три дня, а весной 
по большой воде и за один. 
Основными достопримеча-
тельностями Усьвы счита-
ются Усьвинские столбы и 
Чертов палец. 

Наиболее востребован-
ным маршрутом для сплава 
в Пермском крае являет-
ся река Чусовая. Никаких 
серьезных преград на реке 
нет, поэтому она подойдет 
и для неопытных туристов. 
Чаще всего сплавляются от 
Усть-Койвы до Чусового - 
это около 30 километров по 
реке. Сплав занимает 2 - 3 
дня. Населенных пунктов 
на этом участке Чусовой не-
много, поэтому всю еду на 
маршрут надо брать с собой, 
не рассчитывая на сельские 
магазины. 

Основными достопри-
мечательностями Чусовой 
являются береговые скалы. 
Одним из притоков реки яв-
ляется ручей Поныш, в трех 
километрах выше устья ко-
торого находится пещера Чу-
десница. Также, сплавляясь 
по Чусовой, можно увидеть 

камень Печку с гротом глу-
биной примерно 30 метров. 
Там протекает ручей с чистой 
водой, которую можно на-
брать с собой. Дальше - ка-
мень Плакун, в грот которо-
го при высокой воде можно 
заехать прямо на катамара-
не. А в конце маршрута, в 
13 километрах до Чусового, 
расположены Голубые озе-
ра. Это часть горной реки, 
вышедшей на поверхность. 
Минералы, содержащиеся в 
воде, придают ей голубова-
тый оттенок.

Лучшее время для сплавов 
по Вишере приходится на 
июль - август, тогда течение 
в верхней части реки доста-
точно быстрое. Но если от-
правиться в путешествие в 
июне - начале июля, то мож-
но насладиться очарованием 
белых ночей. 

Главный минус Вишеры - 
в ее труднодоступности. На 
общественном транспорте 
можно легко добраться лишь 
до Красновишерска.

- Верхняя доступная для 
автотранспорта точка на бе-
регах Вишеры - 71-й квар-
тал. Здесь находится кордон 
заповедника «Вишерский», 
- рассказали в дирекции осо-
бо охраняемых природных 
территорий Пермского края. 
- Выше по течению реки 
виден живописный хребет 
Курыксар, а на противопо-
ложном берегу поднимается 
Чувальский хребет. Лучше 
всего сплавляться именно 
от 71-го квартала и до Крас-
новишерска. Это позволит 
увидеть Вишеру во всем ее 
многообразии. Протяжен-
ность этого маршрута состав-
ляет 200 км. Если не делать 
долгих остановок, то данный 
маршрут легко проходится 
примерно за неделю. Если 
не располагаете временем, 
то можно стартовать ниже - 
от поселков Велс, Вая или с 
реки Акчим около Мутихи - и 
закончить маршрут, напри-
мер, в Вишерогорске.

С прошлого года в Прика-
мье введен туристический 
сбор. В платную зону попа-
ли и популярные для сплавов 
участки трех рек. За сплавы 
по Усьве, нижнему течению 
Вишеры и Чусовой - в районе 
села Кын и возле Чусового 
- взимается по 100 рублей с 
человека. 

БАШКИРИЯ
Для туристов-новичков в 

Башкирии больше подой-
дет сплав по реке Белой. 
Это самый крупный приток 
Камы. Несмотря на то что 
река берет начало в горной 
местности, течение здесь 
не слишком быстрое и нет 
опасных порогов. Продолжи-
тельность сплавов по Белой 
зависит от маршрута. Самый 
короткий занимает 2 дня, но 
можно отправиться в путе-
шествие и на все 20 дней - 
от города Белорецка до села 
Кутаново. 

Во время маршрута можно 
осмотреть скальный выход 
Унасташ, скалы Стог и вход 
в пещеру Миндигуловскую, 
правда, в период высокой 
воды вход бывает затоплен. 
Также на берегу Белой нахо-
дится пещера Шульган-Таш, 
или Капова, - памятник при-
роды, знаменитый наскаль-
ными рисунками первобыт-
ных людей эпохи палеолита. 

Для семейного сплава иде-
ально подойдет река Ай. Вода 
здесь спокойная, без сложных 
участков. По берегам много 
пещер со следами первобыт-
ных стоянок. Ай протекает 
в живописном месте - один 
ее берег покрыт лесом, а на 
другом расположились вели-
чественные горы. Для турис-
тических сплавов по реке Ай 
подходит участок от города 
Куса до села Лаклы. Поход по 
всему маршруту займет око-
ло недели, но большинство 
сплавщиков предпочитают 
двухдневный маршрут от Ме-
жевого (Новой Пристани) до 
Лаклов. 

САМАРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Один из самых по-
пулярных водных 
маршрутов Самар-
ской области - «Жигу-
левская кругосветка». 
Маршрут начинается 
на набережной Сама-
ры. Путешественни-
ки проходят примерно 
190 километров по Волге и 
Усе и возвращаются в точку 
отправления, при этом все 
время двигаясь исключитель-
но вниз по течению. Лишь 
в одном месте понадобится 
протащить свое средство пе-
редвижения через небольшой 
перешеек, около села Пере-
волоки. Кстати, говорят, что 
в Переволоках перетаскивал 
свои струги и Степан Разин.

Маршрут пролегает мимо 
белоснежных стен Свято-
Богородичного Казанского 
мужского монастыря горы 
Стрельной на территории 
Жигулевского заповедника, 
острова Голодный. Марш-
рут можно преодолеть за 4 
- 7 дней, в зависимости от 
количества ночевок.

МОРДОВИЯ
В Мордовии новичкам, а 

также семьям с детьми мож-
но отправиться на сплав по 
реке Мокше. Она спокойная 
и отлично подходит для не-
продолжительных походов на 
выходные. Река интересная: 
вдоль берега тянутся много-
численные песчаные пляжи, 
где можно делать зеленые 
стоянки, купаться, рыбачить 
и устраиваться на ночевку.

Часть сплава проходит 

вдоль старейшего города 
Мордовии - Темникова. С 
воды открывается велико-
лепный вид на комплекс 
Санаксарского монастыря, 
где покоятся мощи адмира-
ла Федора Ушакова. В годы 
Разинского восстания в 
здешних местах воевала жен-
щина-атаман Алена, или, как 
ее называли, «русская Жанна 
д’Арк», захватившая со своим 
отрядом город Темников и 
установившая в нем народ-
ное правление.

УДМУРТИЯ
На сплав по реке Серге в 

Удмуртии могут отправить-
ся туристы любого возраста. 
Река протекает через удиви-
тельный природный парк 
«Оленьи ручьи». Во время 
сплава туристы могут на-
сладиться величественными 
скалами, арками, нетронутой 
природой, чистейшим воз-
духом и кристальной водой.

Часто Сергу называют ми-
ниатюрной копией Чусовой. 
На берегах реки можно уви-
деть интересные урочища, 
пещеры и скалы - Карсто-
вый мост, Филаретов камень, 
Священник, скалу Светлую, 
Дыроватый камень, Писани-
цу, Лягушку.

«Все перекаты 
да перекаты!»

СОВЕТЫ 
ИНСТРУКТОРА
Без спасжилета - 
никуда!

Что надо знать, собираясь на сплав, 
рассказал руководитель турфирмы 
«Берега да реки» Андрей Солодовни-
ков.

✓ Надо внимательно изучить марш-
рут, чтобы знать препятствия, которые 
ожидают впереди. Если не хватает 
опыта пройти препятствие, лучше 
обойти по берегу, перетащить катама-
раны или байдарки по суше.

✓ Сплавляться по реке можно толь-
ко в спасательном жилете и каске, 
спасжилет надо надевать перед тем, 
как садитесь в лодку. 

✓ Одевайтесь как можно теплее: 
горнолыжные штаны, термобелье, 
возьмите с собой спальники. А вот бо-
лотные сапоги не нужны, если вдруг 
упадете в воду, они могут потащить ко 
дну. Надевайте обычные резиновые 
сапоги или берцы.

✓ Не забудьте репелленты от кле-
щей, а также солнцезащитные очки и 
крем от загара.

✓ Стоит взять с собой газовую го-
релку, а костер использовать просто 
чтобы погреться, высушить одежду, 
ну и для романтики.

✓ Самое главное правило «выжи-
ваемости» на сплаве - о граничить ал-
коголь. Ни в коем случае не пейте на 
реке.

Впереди еще целое лето, 
чтобы отправиться на сплав 
на байдарке или катамаране.
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Отдохни

ВАЖНО! 
Перед выходом на маршрут и туристические группы, и оди-

ночные сплавщики должны пройти регистрацию в региональ-
ном Управлении МЧС России. Сделать это нужно не позднее, 
чем за 10 дней до начала путешествия.

Сообщить о предстоящем маршруте можно на официальном 
сайте ГУ МЧС России по региону в разделе «Регистрация турист-
ских групп». Заявки принимают по электронной почте, бумажным 
письмом с уведомлением, по телефону или при личном обращении.

!

По каким рекам 
Приволжья 
можно совершить 
интересный сплав.
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Денис АКИНИН, 
Кирилл СЕРОВ

Что происходит 
со знаменитым 
голкипером ЦСКА.

Армейцы впервые 
за 13 лет победили 
«Зенит» в Санкт-
Петербурге - и это 
без Игоря Акинфеева 
в составе. Легенда ар-
мейского клуба остал-
ся в запасе, а в ворота 
встал молодой Вла-
дислав Тороп, который 
в итоге стал лучшим 
футболистом матча. 
Главный тренер ЦСКА 
Владимир Федотов 
даже не стал объяс-
нять, почему принял 
решение в пользу То-
ропа. Выглядело это 
максимально странно.

- Со здоровьем у 
Игоря все в порядке. 
Такое решение приня-
то. Здесь более нечего 
обсуждать, - сказал 
Федотов «Матч ТВ».

А вообще обсуждать 
тут можно всякое. 
Например, то, что 
Акинфеева готовят 
к спортивной пенсии.

ОТКУДА ТОРОП
Владислав Тороп 

выдал, возможно, 
лучший матч в сво-
ей карьере. В конце 
игры, когда «Зенит» 
насел на армейские 
ворота, Владислав 
вытащил несколько 
опасных мячей.

Самого Торопа, ко-
торый остался с «су-
харем», после матча 
хвалил сам Игорь 
Акинфеев.

- Подбодрил и по-
хвалил. Мы с ним 
всегда после матчей 
подбадриваем друг 
друга. Это обычная 
практика, - скромно 
заявил молодой вра-
тарь «Матч ТВ».

Владиславу То-
ропу всего 20 лет. 
Он - воспитан-
ник ЦСКА, но по-
настоящему заиграл 

в воротах армейского 
клуба только в этом 
сезоне. В чемпионате 
России дебютировал 
в мае 2022 года, а вот 
свой первый «сухарь» 
в РПЛ оформил толь-
ко в апреле 2023 года. 
Но все эти появления 
на поле Торопа бы-
ли лишь по причине 
травм Акинфеева. В 
этом сезоне все ина-
че. Слава отыграл 
пять матчей в РПЛ, 
а с «Зенитом» добыл 
первый «сухарь» се-
зона. Акинфеев при 
этом оставался в за-
пасе и был здоров.

ПЛОХАЯ 
СТАТИСТИКА

Игорю Акинфееву 
уже 38 лет, и он го-

дится Торопу в от-
цы. Акинфеев, ко-
торый дебютировал 
за ЦСКА еще в 2003 
году, сейчас один из 
самых возрастных 
игроков чемпиона-
та России. И в этом 
сезоне капитану ар-
мейцев приходится 
несладко.

После 28-го ту-
ра РПЛ статистика 
Акинфеева близка 
к худшей за всю его 
карьеру. Игорь про-
пускает по 1.39 гола 
за матч. Это постро-
ение - антирекорд 
13-летней давности. 
В пиковой форме 
Акинфеев выдавал 
солидные цифры - 
0.97 до 0.52 пропу-
щенных за игру.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Акинфеев, у которо-

го летом заканчивает-
ся контракт, стал ча-
ще давать интервью, 
чего не было раньше. 
Стал говорить и про 
завершение карьеры. 
Правда, Игорь всегда 
признавался, что хо-
тел бы поиграть еще, 
и вполне возможно, 
что со следующего 
сезона (если он со-
стоится для вратаря) 
Акинфеев примерит 
на себя роль второго 
голкипера.

Понятно, что ар-
мейцы не отправят 
свою легенду на пен-
сию собственноруч-
но. Это будет решать 
сам Игорь. Но все же 
ситуация непростая.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

КСТАТИ

«Динамо» крутит к золоту
Победный матч ЦСКА с «Зенитом» может стать не только ключевым 

в карьере Акинфеева, но и во всем чемпионате России по футболу. 
Ведь «Зенит» после этого поражения пропустил на первое место 
«Динамо», которое в валидольной концовке игры уже в добавленное 
время сначала сравняло счет, а потом и вырвало победу у «Балтики». 
Теперь все в руках москвичей, которым в двух оставшихся матчах с 
«Крыльями Советов» и «Краснодаром» для победы в чемпионате до-
статочно взять четыре очка. Дело в том, что если «Зенит» и выиграет 
два последних матча и наберет столько же очков, то окажется ниже 
«Динамо» по личным встречам. Впрочем, и у «Краснодара» в случае 
осечки конкурентов есть шансы на золото.

Любопытно, что «Динамо» может взять золото уже в следующем 
туре, если команда Марцела Лички победит, а «Зенит» и «Красно-
дар» свои матчи не выиграют. При этом возможен вариант, что титул 
динамовцам может принести даже ничья, если проиграют конкуренты.

А в нижней части турнирной таблицы и вовсе хаос, и борьба за право 
остаться в высшем свете нашего футбола обострилась до предела.

 «Зенит» - ЦСКА 0:1
 «Балтика» - «Динамо» 2:3
 «Спартак» - «Краснодар» 1:0
 «Рубин» - «Ростов» 3:1
 «Кр. Советов» - «Ахмат» 0:2
 «Оренбург» - «Локомотив» 0:2
 «Факел» - «Урал» 0:0
 «Сочи» - «Пари НН» 6:1
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1. Динамо 28 53
2. Зенит 28 51
3. Краснодар 28 50
4. Локомотив 28 47
5. Спартак 28 46
6. ЦСКА 28 42
7. Рубин 28 41
8. Кр. Советов 28 40
9. Ростов 28 40
10. Ахмат 28 35
11. Факел 28 29
12. Пари НН 28 29
13. Урал 28 29
14. Оренбург 28 29
15. Балтика 28 26
16. Сочи 28 23

Результаты 28-го тура

Турнирная таблица
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ЦСКА без Акинфеева 
обыграл «Зенит»

Футболисты «Зенита» так и не смогли забить вратарю 
армейцев Владиславу Торопу (в желтом).
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Как, возможно, сказал 
бы о погоде на майские 
незабвенный В. В. Жири-
новский: «На территории 
России преобладает одно-
значная температура».

✱  ✱  ✱
Простой способ борь-

бы с пробками: разре-
шить пить на работе. Тог-
да все будут веселые, 
довольные и ездить на 
автобусе.

Да и с парковками 
проблем не будет…

✱  ✱  ✱
Мысли домашнего кота:
«Хозяйка хахаля привела. 

Всю ночь с ней спал. На моем
месте. Сейчас на кухне за-
крылись, меня не пускают. 
Из моей миски, наверное, 
жрет...»

✱  ✱  ✱
В правительстве РФ 

разрабатывается По-
ложение о статусе за-
служенного иноагента 
и народного иноагента. 
Специально для Аллы 
Пугачевой…

✱  ✱  ✱
Апофеоз деятельности 

«эффективных менедже-
ров»: сокращают производ-
ственные площади, чтобы 
разместить управленцев.

✱  ✱  ✱
- Как собираетесь про-

вести лето?
- Я, конечно, не экс-

перт «ФОБОСа» и Рос-
гидромета, но что-то мне 
подсказывает: судя по 
весне, это лето собира-
ется провести нас...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Чем паэлью подкрашивают? 
7. Древний народ, многие 
изобретения которого 
римляне присвоили себе. 
8. Какой метод придумала 
«вдова Клико»? 10. На про-
тяжении десяти веков. 11. 
Автомобильный бренд из 
США. 12. Инструмент ша-
мана. 18. «Транспортир на-
шей надежды». 19. С каким 
русским поэтом стрелялся 
на дуэли Максимилиан Во-
лошин, но промахнулся? 20. 
Что штурмуют футболисты? 
21. Сталинский «скульптор 
врагов народа». 22. С ка-
кими ценностями в прятки 
играют? 23. «Кустарник 
пограничных состояний» у 
магов. 24. Хулиган фран-
цузского звучания.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Шифровка в журнале голо-

воломок. 2. Кто конфиску-
ет то, что часто подбрасы-
вает фортуна? 3. «Первый 
счастливчик, потому что 
не имел тещи». 4. Кто из 
голливудских комиков за-
крывал от бывшей жены 
холодильник на замок? 5. 
Поварская лаборатория. 
6. Чем японцы традицион-
но пропитывают рис для 
суши? 9. Пиво из комедии 
«Девчата». 13. Огромная 
катушка. 14. Неуклюжий 
ротозей. 15. Простой ... 
из пенала. 16. Страна с 
черноморским побере-
жьем. 17. Пропавший 
белый пудель из фильма 
«Утомленные солнцем». 
20. Кто ввел «золотой 
стандарт», позволивший 
привлечь иностранные 
инвестиции в Российскую 
империю? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шафран.
7. Этруски. 8. Ремюаж. 10. Миллениум. 11. «Додж». 12. Бу 
бен. 18. Радуга. 19. Гумилев. 20. Ворота. 21. Вышинский.
22. Клад. 23. Жимолость. 24. Апаш. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Шарада. 2. Фемида. 3. Адам. 4. Стиллер. 5. Кухня. 
6. Уксус. 9. «Жигулевское». 13. Навой. 14. Губошлеп. 
15. Карандаш. 16. Румыния. 17. Филимон. 20. Витте.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Кристина 
ПЕТРОВА, 
34 года, 

Челябинск:
- Люблю 

участвовать 
в фотосессиях 
в роли модели. 

Увлекаюсь 
фитнесом 
и легким 

бегом. Обожаю 
путешествия. 

Замужем. 
Мама двух 

школьников.

Ев
ге
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й 
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- Женственный силуэт 
платья на стройной 
фигуре Кристины - 
это главное, на чем 
зиждется сюжет 
этой пьесы. 
Основная интрига - 
упадет ли лямка, 
подсказка 
сюжета - 
обязательно 
упадет. 
Поэтому нельзя 
отвести взгляд 
ни на секунду.

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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